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JLP _y LEA me ofrecieron secretarías de · Estado, revela 

Beberlo: el candidato pr_esidenclal 
LocaJ_e_l: 
El vigilante telefónico 

en 1994 "ya anda entre el pueblo" que va desde las 
bromas ... 

+Político y científico que a sus 63 años tiene todo por hacer+ "Me 
podrán juzgar por tonto pero no por sinvergüenza"+ Ni a Lázaro 
Cárdenas le acepté un cargo. comenta + Nunca me dominaron. 
nunca fuí sumiso, dice+ El "mayor ladrón" de mis inventos es el 
gobierno + En Querétaro, como en Roma y Nueva York, hay 
edificaciones con la tridilosa, su invento más reconocido + 
Cuauhtémoc Cárdenas tiene millones de simpatizantes "pero 
habrá que. ver si el PAN está dispuesto a apoyarlo para 1994" 

Por Efraín Mendoza 

Heberto, el hombre. 

• . 

-hasta la morgue _ 
+En enero recibió 3 mil 650 llamadas: 307 
reportando. personas extraviadas; de éstas 
98 estaban detenidas y 43 hospitalizadas ... 
las otras, solitas llegaron a su casa, informa 
Antonio ~ega Páez, director de Locatel +El 
3 por ciento de los busctu;los, muertos en 

· accidentes + En 6 aííos de operaciones. 7 
personas registradas en la clasificación de 
"desaparecidos" + El mayor número de 
llamadas son para preguntar el teléfono de 
Hacienda o la- Pro/ eco + Y las bromas 
también hay que soportarlas: ocurren en 
promedio 14 al mes+ En fin de año y Semana 
Santa se triplican las llamadas+ Querétaro, 
uno de los nueve estados que cuentan con 
este servicio en el país 

Se asoma a sí mismo. En veinte 
minutos repasa su vida y se retrata 
como un hombre "tranquilo al que 
podrán juzgar por tonto pero no por 
sinvergüenza". Se considera un 
"político raro" que no lucha por 
"ambición económica" porque -
asegura- ••tengo resuelto mi 
problema económico" y 
actualmente "no tengo interés de 
pruticipar en ninguna otra contienda 
política como candidato". 

república en 1988, el líder de la 
Coalición de Maestros durante el 
roovimiento popular de 1968 -que le 
costó 2 aüos y medio de c.árcel- se 
considera una persona "que tiene 
todo por hacer, por escribir, por 
construir", no obstante ser autor de 
más de una docena d€ libros, doctor 
Honoris Causa en la Universidad 
Nacional del Perú, inventor del 
sistema de construcción Tridilosa, 
del estereomódulo, del astillero 

Heberto: el político y el científico. (Foto de 
Jesús Ontiveros). 

Por Mary González Hernández 

Información en la Pág. 3 

Aspirante ·a la presidencia de la Pasa a la Pág.12 ·"Deben darnos las mism~s canonjías que a la IC" · 
rC-e-le_b_r_ó_s_u_2_8_a_n-iv_e_r_s_a_n_· o-1-a-=--T-_ é_c_n_i_c_a_1 ____ __, El cristiano debe 

obediencia a lás 
autoridades: líderes 

evangélicos 

La Secundaria Técnica número 1, pionera en su género en Querétaro y que con s u antigu0 
~ombre (E'.TI 59) cobró celebridad por las huelgas y movimientos estudiantiles, celebró el 
Jueves y viernes pasados el 28 aniversario de su fundación. 

Tornan terrenos en La Sierrita 

+ 17 familias demandantes de vivienda 
tomarq/t un predio del antiguo ejido del 
Retablo t. Son miembros de la UCP que 
fueron de_sa/ojad,os por la policía el 2 de 
enet,(! + Reportaje de Julieta González 
Her111ández + Entre 1970 y 85 la ciudad 
capital ¡reció -de 11 a 66 hectár.eas + 57 
p(!queña"$-propiedadés controlan el 55 % de 
iierra fit,oductiva en -el ~ valle. establece el 
sociólpgÓ Alejandro García Guerrero + La 
produftción de granos, -legumbres ' y 
hortalizas, desplazada por la ganadería . ~ 

mtenszva + Una investigación detecta una 
"pequeña burguesía ejidal" con - un 
sorprendente papel político y cultural en el 
valle 

Por Javier Méndez 

"Al ele.ro le falló el tiro, porque no 
reconocieron a la Iglesia Católica, sino 
a las iglesias y nos dió personalidad a 
todos, y muchas de las canonjías que 
ellos tenían por debajo del agua o qtie 
ya se estaban dando, ahora nos las 
tienen que dar con libertad a todos" 
declararon los pastores JÓrie Bermejd 
y José Aguilar, presidente y secretario 
de la Alianza Mexicana de Pastores y 
Líderes Evangélicos (AMPLE) con 

Pasa a la Pág. 13 

En el Museo Regional fue abierta al público una 
exposición s0bre la ;evolución mexicana que 
incluye muebles, fofografias, monedas y arm~. Se 
encuentran ahí el atril y el barandal que sirvieron de 
tribuna a .lo_s Constituyentes de Querétaro, en 1917. 
La expos1c1ón fue montada por la dirección de 
Servicios Coordinad.os de Educación Pública (SEP) 
y el Centro Regional INAH, cuya . directora 
Guadalupe Zárate Miguel, encabezó a la~ 
autoridades durante el acto de apertura, el martes 
11 de febrero .. 

Los pobres también tienen ·su reina 

Habla María de los Angeles, primera 
Señorita -Colonia-popular de Querétaro 

Echados también 
del centro de la 
ciudad, los 
globeros exigieron 
frente al 
ayuntamiento no 
ser tratados como 
"ciudadanos de 
tercera clase" y 
pidieron se les 
reconozca su 
derecho al trabajo. 
"Somos gloheros 
por necesidad y 
tradición _. . el 
gobierno ae 
moderniza Y. nos 
desaparece", reza 
una.de las 
pancartas. (Foto 
de Jesús 
On_tiveros ) . 

+ Vive en Santa Catarina, tiene 16 
años, no terminó la primaria· y el 22 
de febrero tendrá que dejar de 
cuidar a César porque ese día la 
coronan + L.e encantan Bronco y Los _ 
Temerarios. es católica y piensa que 
el PRI "está büm porque ayuda a los 
pobres" + Fabióla y Alicia, de La 

'Sierrita y Rancho San Antonio, 
segund-0 y tercer 'lugares 

- Acá también_ tenemos algo qué' presumir. 
Tenemos muchachas bonitas nmw-alitas 
sin el yeso que se echan las ndsses. En ~ 
colonias populares no tenemos dinero 
para que le entren a esos concursos ... 
pero quien tenga algo qué lucir, ¡pues 
claro!, que enseüe. 

Con este aliento -dieho en palabras de la 
Pasa ala Pág. 13 
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Comunidad . 
+ Querétaro, ciudad limpia 

tEduardo Mendoza Zaragoza 

He observado ciudades como México, León, 
Guadalajara, Morelia, San Luis Potosí, y 
Querétaro es la úllica que se destaca por ser 
un asentamiento limpio. El mismo Centro 
Universitario se antoja para dar un paseo o 
permanecer durante un rato de recreo, sólo 
que ahora ya se encuentra vedada la entrada 
la; fines d~semana. 

Me gusta Querétaro, ciudad limpia y 
ordenada, sobre todo su :zona céntrica. Hace · 
unas semanas asistí a misa al templo de San 
Francisco. Cuando salí me sorpren(li al 
descubrir un Querétaro "verdaderamente" 
limpio. ¡No había ni un solo vendedor 
ambulante1 

· Pensé que algo especial pudo haber 
¡:asado. Era mucha coincidencia que toda; se 
pusieran de acuerdo para descansar el 
domingo, siendo que .es el día de mayor venta · 
en ése lugar. 

Luego supe la verdad: las autoridades 
habían barrido todos los rincones del centro, 
dando el toque final con la eliminación de 
todo pequefi.o comercio fuera de lugar. 
Posteriormente me dí cuenta que la orden 
estaba respaldada por el Congreso del 
Estado. 

Respetuosamente externaré algunas 
cuestiones a las autoridades y a los grandes 

EDITORIAL 
Para explicar el complejo 
presente que vivimos 

Resonante por la oportunidad del debate y por la 
sombra que con s.us severas críticas le tendió 
Octavio Paz, el Coloquio de Invierno, que. se 
realiza en la capital del país con la presencia de 
singulares figuras de la intelectualidad mundial 
contemporánea, constituye un nuevo foro en la 
búsqueda de explicaciones del complejo presente 
que vivimos. . 

Terminado el coloquio, el CNCA tendrá que 
responder con seriedad a las acusaciones del poeta 
galardonado con el Premio Nobel de Literatura. 
Que él diga que el organismo gubernamental -
convocante del coloquio, al cual no acudió Paz- se 
bate entre el burocratismo, la parcialidad y los 
favoritismos o que lo identifique como un 
"óeutralizador de las voces independientes" no es 
cuestión de mero berrinche. 

Ahora, este incidente en las más lejanas alturas 
del Olimpo, en nada desautoriza las disertaciones 
que están desgranando en el auditorio Alfonso 
Caso de la UNAM. Bien está valiendo la pena 
escuchar o leer las exposiciones, que merecerán 
una más reposada reflexión. Lástima que en 
Querétaro su transmisión no haya encontrado el 
interés y la promoción iristitucionales que 
merecían. 

~ El correo.- semanal . _ 
comerciantes: esta ciudad es bonita, me gusta, Responde a_ 1 co. mentario tardío de un lector que toma parte en "una polémica 
difícilmente la cambiaria por otra. Es preciso 
que siga ordenada y organizada. De esta que nunca e.xistió" , 
fonna llegaría.mai a un~ El sufrimiento de E/ raí11. Comentarios, alguna;, a la carta de mismas se les reprocha que "quien no leyó Rodríguez puede detectar "intelectuales" 
la gente que acude a Tlacote con la José Luis Rodríguez. el ejemplar anterior de El Nuevo o es uno de ellos o está muy cercano a 
esperanza de curarse es cada vez mayor, al l. El asunto de la "'polémi.:..';l" que cita Amanecer ya se perdió la discusión que serlo - y por eso no cabe que reclame la 
no existir allí la infraestructura material Y Rodríguez entre algunos ocasionales sostienen la "panacea intelectual" de investidura de les "muchos ciudadanos de 
organizativa adecuadas para una estancia colaboradores de El NucFo Amanecer es Querétaro" (¿por qué cambias de número · Querétar-o ... ávidos de un periodismo 
más favorable. bastante extemporáneo: si tanta era su en .la frase, Jesé Luis?). Sí; y supongo que• profesional". Noticia de última hora: 

Sin embargo, ¿existe disponibilidad de indignación no entiendo por qué esperó quien no compró ayer La Jornada ninguno de los incluídos en la carta de 
ustedes para un acuerdo común con los Plffi criticar a la; implicados (b última carta tampoco "sabe ni un comino de lo que Rodríguez es periodista (y seguramente 
vendedores ambulantes a efectos de una de marras apareció en la última semana del están hablando". se me van a arrancar por esta afirmación). 
orga;'lización adecuada, que beneficie tanto a 91). . s. Loogo pisa al verdadero motivo de su 9. En lo personal me parece que la carta 
la crndad como a -l?s ve~dedores? L~s · 2. Considera José Luis "denigrante" que carta: que Figueroa no le. diga puto a quiere decir: ¡ya dejen de insultarse! y 
redadas d~ que han sido obJeto re.ve!ap, mas , haya pasado tal "polémica" (la Navarro (y, rrara variar, hay un equívoco: para decirlo, qué remedio, acude su autor 
que. una ciudad verdaderamente ~pia, una entrecomillo porque n u nea lo fue puto -como insulto- no es nada deleznable al insulto (¡,o me va a decir que llamar a las 
sociedad desesperada que. se defiende d~ lo realmente) precisamente en bs páginas sino uno de los términos más tajantes que ~entes "intelectuales" o "panacea 
que no le agrada an~ la. vISta de loo demas: del semanario; es dedr, Oliva SJlís, Jesús existen). mtelectual" es por cariño?); 

Otra cosa: el crecimiento ~el comercio.· Flotes, Julio Figueroa, Arturo rviorelos de 6. Todavía me pregunto cómo es que 10. Decía José Gorootiza que las armas 
ambu.lant~ denota _una sociedad que se Alba y yo denigramos el correo. Puede Rodríguez no se molestó cuando Figue-. todo se lo permiten, hasta leer mal. Y si 
o~g~ll:lza solo por m~entras Y no. prevee las ser, pero hay opiniones. roa fo dijo pe,ndejo a Gutiérrez Vega. José Luis Rodríguez hubiera leído bien, 
v1cmt:udes de la v~da en la crndad. El 3. Me desconcierta que se incluya en la 7. La referencia a la "polémica" del afi.o se habría, dado cuenta que yo ya no 
comer.cio ambtilante tiene mucho que ver con nómina de" denigrado res" a Germán pasado sók> es un pretexto para el escribo, ni pienso volver hacerlo, para El 
la falta de.~mpleos,_y esto~ su vez con la Espino quien le hizo una cordial arrebató en que se quiere criticar a Nuevo Amanecer (otra cosa descon
concentrac10n poblac10nal, y esta, con la falta interrogante a Figueroa. Figueroo (por otra parte, cualquier ca;a es certante: ¿por qué si somos, a final de 
de apoyo al campo. . . · 4. Se afirma que se "abusó" del espacio criticable sin presentar ningún tipo de cuentas, tan nocivos con nuestras in ter- , 

No pretend~ culpar .al gob!erno m a los "para insultarse" "algunas personas" excusa). venciones por escrito quiere José Luis 
grandes comerciantes e i~dustriales de lo que (personas que, más adelante, "han 8. Puede ser que algunos de los que influyamos y col:;iboremos de "una 
nos pasa. Es ~n feno~eno que se ha aprovechado el correo de este semanario mencionados sí seamos "intelectuales" · manera más eficaz enviando artícula; o 
generado ha~ miles de anoo Y que ~o~ se para dialogar y discutir entre s1") y a las (por no poner: intelectualoides) pero si columnas"? Quien es malo para hacer 
expresa de diversas maneras. Pero si qwero -------'-' ~-----· ----------"'---~....,.....----- algo, y más a la a:iad que los mencionados 
prevenir, que todos los sectores debemos Le concede la razón pero lo cuestiona en la carta tenemes, a.5í se ha de quedar -a 
abrirnos hacia el advenimiento de un menos que un milagro suceda). 
asentamiento verdaderamente ljmpio, 11. Ojo José Luis: quien dice en voz alta 
principalmente de toda violencia. Selior direct01: Sin duda el sei1or José Luis Rodríguez P. tiene raz.ón. Creo también lo que piensa se pone a tiro de pi·edra 

Por lo pronto, Querétaro puede ser una que es un mal lector. Lo siento. (como yo, que ahora debo estar bajo tu 
ciudad limpia, atractiva y pintoresca, aún con Cordialmente mira). 
vendedores dentro del Jardín Zenea. Desde César Cano Basaldúa 
luego, bien ordenados y organizados. . Julk> Figueroa 
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El correo semanal 

Lamenta los - . 
' 'es pe 1 uz Ba n tes 
crímenes'' en el 
"Instituto C. Gustavo 
Jung" de Querétaro 

Señor director: No·hay signos en este 
mundo, decía Sartre. Pero sí hay 
consignas. Es menester que las haya No 
podemos dejar de tomar partido . . El 
individuo "apolítico" (ha sido demostrado 
muchas veces) es un réaccionario. 
Rehuso por ahora responder a lo que me 
atañe personalmente para dedicar estas 
líneas a algo más sustantivo. Pero es tan 
diverso, el es¡:ocio tan corto y el tiempo tan 
breve que me obligo a ser abstruso más 
que acusioso. Pido disculpas de 
antemano. 

Me dirijo en primer lugar al señor 
Layseca Coellar y a su artículo ,"Sistemas 
de Anticonce.pción impuestos por la 
UNICEF' (El Nuevo Amanecer, 91). En 
éste Layseca se pronuncia en contra del 
control de la fertilidad y se alarma por la 
intervención (le la ONU en el asunto de la 
explosión demográfica. Pero no 
responde ni propone nada (en cambio sí 
se desgarra las vestiduras ante la forma 
"tan cobarde e injusta" en que los nonatos 
oon impedidos) para aliviar la penosísima 
situación que en los países pobres contrae· 
la muerte por inanición. ~ estadísiticas 
de hace diez años eran abrumadoras: cada 
ocho minutos moría un niño de hambre. 
¿Qué tiene qué decir Layseca ante ésto? 
¿Cómo solucionar este gravísimo 
problema? Evidentemente la positiva 
solución oo es el aborto, aunque sí la pla
nificación familiar, Pero Layseca, que se 
apoya en el ·punto de vista oficioso de la 
santa Madre Iglesia y en particular de 
monseñor Rivera Carrera, no acepta .de 
entrada, la anticoncepción. ¿Qué 
propone, pues? ¿El socialismo radi-cal? 
¿El reparto absolutamente cristiano de las 
riquezas? ¿O la guerra santa del Imperio 
contra loo pobres? 

El otro asunto al que quiero referirme, 
abusando de su paciencia, entraüa una 
inmediatez espeluzmnte. Es motivo de un 
artículo al que me comprometo y que 
puede llevar como títub: "Asesinato en la 
casa del doctor Carlos Gustavo Jung". Es 
sumamente complejo este crimen. Hay 
que evitar que los fariseos, como ustedes 
comprenden, tiren la primera ¡:.iedra. 
Tampoco se trata de ocultar el hecho, 
menos de distorsionarlo, sino antes bien 
unir los f ragmentoo ·de esta tragedia para 
ver clara y distinta la imagen social que 
refleja. Si el alcoholismo es una 
enfermedad, lo es por la miseria social, 
política y económica, con sus secuelas 
sicológicas, de nuestra época. El 
alcoholismo no es, como pretend!;:l· 
Al'Cohólicos Anónimos, El Mal, la 
Enfermedad que hiere a tcxlo oc¡uél que se 
aparta de ciertos "principios" que no son 
otra cosa que los "valores" que apuntalxm 
al status quo, ésto es, a la sociedad de 
clases. · Lo bueno que tiene Alcohólicos 
Anóni.Iros -lo úni:o- es lo que ha tomado 
del sicoanálisis: la terapia. Es J.!na lástima 
que ese antro de mala muerte que ha sioo 
la causa del doctor Carlos Gustavo Jung, 
que se pretendía un asilo para -aicohólicos, 
pronto terminara en lo que realmente no 
podía evitar ser. una escuela de represión 
y de crimen. Volveremos sobre este 
asunto. 

Josemaría Hernández Cortina 
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7 desaparecidos en seis años de · operaciones en Querétaro: Vega Páez 

Locatel: el vigilante telefónico que 
·va de las bromas ... hasta la · mu·erte 

+En enero recibió 3 mil 650 llamadas: 307 reportando personas extraviadas +·.De éstas, 98 estaban detenidas y 43 
hospitalizadas ... las otras solitas llegaron a su casa, informa el director del Servicio de Localización Telefónica en 
Querétaro +El 3 por ciento de los buscados, muertos en accidentes+ El mayor número de./lamadas son para preguntar 
el teléfono de Hacienda o la Pro/ eco+ Y las bromas también hay que soportar/as: ocurren en promedio 14 al mes+ 
En fin de año y Semana Santa se triplican las llamadas+ Querétaro, uno de los 9 estados que cuentan con este servicio 

Suena el teléfono. Por Mary González Hernández -ejemplo úna per.;ona va a ir a México, llama 
- Buenos días, Servicio de Localización solicitando que color no circula allá en ese 

Telefónica. especiales que no damos de baja porque día, piden el telefono de la Profeco y de 
- Oiga ... -se oye ¡xJr el auricular una voz realmente no aparecieron, son casos que Hacienda, en realidad de ese es el tipo de 

que denota nerviooismo. siguen vigentes, a lo mejor ya murieron, llamadas que tenema; más. 
- Fíj~, ya regresé... pero técnicamente no están extraviados y Ha.y otro tipo de llamadas: las 
- J,_Ya regresó? ¿d~ dónde?... loo tenernos pendientes. intrascendentes, "bromas o llamadas 
- Es c;¡ue ... ya llegue. "A veces tenemos que hablar con los equivocadas. Al mes recibimoo 14 llamadas 
La voz ¡:mece de alguien entre apenado familiares para decirles: oigan no ha que son bromas y que aumentan 

y desvergonzado. apirecido ... algunos contestan: no ese ya se sensiblemente en tiempos en que le 
-D&:úlpeme,-no lo entiendo, se equivocó fue, ya se quedó en Estados Unida;, ya no hacema; publicidad a Locatel y 22 llama9as 

de número, aquí es LocateL.. va a regresar". equivocadas. Es muy curioso pero, le voy a 
- ¿SL es que mi mamá me reportó como citar un ejemplo cuando nos llaman 

extraviado y ya llegué ... es que andaba con --oOo-- preguntando por alguien. Nos dicen: 
mis amiga; y... Es muy frecuente -comenta por otra parte - Oiga yo necesito saber ·donde vive 

- ¡Ah!... entiendo, gracias joven. . el funcionario- que nos reportan a extra- fulano de tal. 
Acabarían así 42 horas de angustia para viada; y que realmente m lo están, simple- - LAh, caray! ¿y esa j:>ersona es familiar 

doña Marcela. El joven extraviado así co- mente se fueron de su casa y no quieren suyo? . 
ronaba la parranda con sus cuates. ¿Qué regresar. Así, de cada 100 personas de las - No, no, no, es que quiero saber dó_nde 
escondía tras sus lentes oscuros y el cuales nosotros r.ecibiinos reporte, un 32 vive. -
desparpajo de su cabellera? No le quedó por ciento los localizamos nosotros, les - Pero ¿por qué? 
otra más _que obedocer la terminante orden dec.i.roos que está detenido en la Cruz Roja, - No, es que me debe un dinero y ya se 
de su madre. que sufrió un accidente o que está en tal cambió y me urge el dinero ... 

- ¡Te reporté a Locatel! ¡ahora llama tú Y lado. Así sucede y ese es un servicio que 
diles que ya llegaste! ... ¡sinvergüenza!... El 63 por ciento de peroonas extrayiadas realmente no PQdemoo dar, explica Vega . 

Y b hiw. llegan solas a su casas porque tuvieron Páez. 
Así, escenas como ésta se repiten una y algun incidente que no fué grave, a El número de reportes aumenta en 

otra vez. En ocasiones los "extraviados" nosotros nos llaman preguntando por una períodos vacacional~s como Semana Santa 
regresaFl solos, otros más esperaliJ. persona y si no la tenemos registrada - y fin de año. Amrenta en un 150 ¡xJr ciento 
hospitalizados, unos detenidos. En los porque a Locatel constantemente informan aproXimadamente, de 350 llarmdas aumenta 
casos más dolorosos, .. otros esperan en el 13 distintas instituciones, desde el tribunal casi a mil. Puntuafua que el rmyor número 
anfiteatro y finalmente los que a la fecha para Menores hasta la Agencia del de reportes lo reciben de la capital, 
son considerados como desaparecidos. Ministerio Público Federal, con cuyos después de San Juan del Río, 

-oOo- data; se abastece um oomputrlora central- Tequisquiapan, Amealoo y Cadereyta. 
- - quiere decir que no le ha pruado nada, que El director de Locatel dice desconocer 

Antonio Vega Páez, director del Servicio ni fue detenida ni está accidentada, en este cuál es el reportaje de extraviados 
de Localización Telefónica (Locatel). en caso nosotros les decimos que tal vez se com¡:arirlo con otras entidades federativas. 
Querétaro -que funciona en Querétaro haya retrasado por un .incidente que a lo "'Con este servicio de localización sólo 
desde junio de 1986 con el lema "una sola mejor se le ponchó una llanta o anda con cuentan nueve estados y en total existen en 
llarmda equivále a una búsqueda ¡xJr todas sus amiga; y en ese caso cwnplimos ya con · el país 16 oficinas porque en algunos 
partes"-; informa qu~ considerando los proporcionarle al familiar cierta seguridad estad::Js hay más de dos oficinas". 
reportes de personas extraviadas, autos para que no esté tan angustiada. El servicio Locatel en Querétaro 
perdidos, información general y fugas de El 3 por ciento son personas que funciona actualmente con cuatro 
agua, durante el mes de diciembre del 91, el fallecieron en algún accidente y el otro 2 operadores que se turnan las 24 horas los 
número de llamadas en total fue de 3 mil 979, por ciento restante "son 'casos muy espe- 365 días del año, un visitrlor que mantiene 
mientras que la cantidad disminuyó ciales, como el que la persona tuvo un con~cto con las instituciones y que visita a 
levemente en enero pasado cuando se problema familiar y se fué de su casa y ya . los familiares de extraviados, el 
recibieron 3 mil 650 reportes. · no quiere regresar y ese no está extra- coordinador. o supervisor, quien hace 

"De 3 mil 979 llamadas que tuvimos en viada, simplemente no quiere volver". labore; de seguimiento a casos de extravío 
diciembre, solo 376 fueron reportes de Otros servicios con loo que contamos, es y un operador de servicio que llama a las 
personas extraviadas. En este caso los el re¡xJrte de auto; robados. la cantidad de casas del extraviado pira ver si ya llegó. 
operadores reciben 12 llamadas diari:Js. llamadas varía, el mes pasaoo sólo fueron 9, - Buena; días, Locatel. , 
PQr otra parte tenemos 11 O llamadas cantidad promedio. Tenemos también los .Y sólo es cuestión de seis númera>: 14-33-
telefónicas solicitando información general servicios de informaGión general. Si por 11. ' 
y otras 158 informando sobre fugas.de agua 
en la ciudad. 

"En tanto -aiiade- durante el la¡:::oo del me; 
¡:asaoo tuvima; en total 3 mil 650 llamadas. 
De ellas, 307 solicitando información de 
personas extraviadas y de las cuales 98 
encontramos que estaban detenidas, mien
tras 4Jhabían sufrid0 algún accidente y se 
encontraban ha;pitalizadas en la Cruz Roja 
o en un Sanatorio". El resto de extraviados, 
informa, regresaron sobs a su casa. 

·Y desparecida;? 
J:fuy también una cifra mínima de desa

parecidos. En los casi seis afias de opera
ción; Locatel-Querétaro mantiene en sus 
registros de búsqueda a sólo 7 personas 
clasificadas bajo el rubro . de 
"desaparecidas". 
Mientras busca en los archivos de las 

oficinas de ,Locatel, ubicadas en la planta 
alta de la Procuraduria General de Justicia, 
Vega Páez, dice: "Estos son casos 

Ante numerosa concurrencia, el viernes pasado fue presentado el Íibro "La medicina está 
enferma" del doctor Federico Ortíz Quesada, coeditado por el Inca y Limusa. En el Museo de 
Arte de Querétaro estuvieron el gobernador Enrique Burgos, la directora del Inco, Margarita 
Ortega Villa de Romo, el alcalde Alfonso Ballesteros Negrete y humerosos funcionarios 
fed.erales, estables y municipales. (Foto de Jesús· ·ontiveros). ____________ ..,._ -----.------. __ .,. ____ ..,. 

. ' 
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Acciones para combatir 
el rezago agrario 

Cqn la finalidad de · instrumentar mecanismos y accionés para 
combatir el abatimiento de rezago agrario, el pasado ocho de 
febrero se instaló formalmente llll grupo de tramjo que se avocará 
a analizar los mil 738 acciones-agrarias que representan los 
expedientes acumulados. 

Con la presencia en la entidad del Secretario de la Reforma 
Agraria, Víctor Cervera Pacheco se da cumplimiento a las 
instrucciones del Presidente Carlos Salinas de Gortari para 
atender las cuestiones planteadas que en materia de rezago 
agrario se le hicieron en su visita a nuestro Estado. 

Luego de afirmar lo anterior, el manlfatario estatal Enrique 
Burgos García, indicó que su gobierno apoyará en todo momento 
en las tareas y acciones que se deriven de este programa, y 
designó com:o Coordinador de los trabajos a Jesús Rodríguez 
Hemández, Secretario de Gobierno. · 

Por su Parte, Cervera Pacheco aseguró que se dará una atención 
especial a los problemas que requieran una conciliación y 
negociación mayor, para lo cual se convücará la participación de 
otras instituciones. 

En próxima reunión ron los representantes de los ejidatarios y 
pequeños propietarios, dará inicio el análisis exhaustivo de las 1738 
expedientes de los cuales corresponden a reparto 11; 1, 627 a 
regularización y titulación; anafuando también el padrón de· 22 mil 
fíJ2 ejidatariós y promover la inscripción de 14 mil 38 sucesores. 

Se estima que los expedientes de tierras serán desahogados a 
má.s tardar en eí mes de mayo y, en el caro de expropiadon~ se · 

. ~cluirán en agosto próximo. 

Juan Saldaña Zamora, nuevo vocal 
Ejecutivo de la Ju11ta Local Electoral 

En sesión extraordinaria de la Junta Local y por acuerdo del 
Consejo General del Instituto Federal Electoral, Juan Saldaüa 
Zamora tomó posesióIJ. como vocal Ejecutivo de Ira Junta Local 
Electoral del IFE. 

Con la presencia de Jesús Rodríguez Hemández, Secretario de 
Gobierno y de Felipe Solís Acero, Director Ejecutivo de 
Organización Electoral del Instituto Federal Electoral del Instituto 
Federal Electoral, Juan Saldaña Zamora sustituyo a Alfonso 
Camacho González el pasado nueve de febrero. _ 

Luego de tomar posesión, Saldaña Zamora indicó que el 
desarrollo político de México "se ha visto fortalecido _gracias a que 

. la sociedad civil y los partidos políticos han contribuido 
eficazmente en la formación de una nueva cultura política". 

Afirmó que los pa5ados proc.esa; electorales ~'se han distinguido 
y caracterizado por su eficiencia, orden y tranquilidad pública. 

- Ello .ha sido posible a la madurez que han mostrado los partidos 
políticos d~ Querétaro, a su alto sentido de responsabilidad en los 
comicios y que, nos alienta y nos impulsa a asumir con 
responsabilidad este cargo bajo mismos criterios de madurez y 
sobre todo, supeditados a los principia; demot:rátioos. 

En tanto, Felipe Solís Acero, al hablar en nombre de Emilio 
Chuayffet Chemor, director general del IFE, Salís Acera pun
tualizo qoo "aunque 1992 na. es un año de elecciones federales los 
que vienen serán meses de intensa actividad para dar cumpli
miento a un programa de trabajo que tiene frente a sí, el reto de 
acreditar en los hechos, que la nuestra es una Institución per
manente no sólo en la letra de la Ley siro en el espíritu de la misma. 

900 millones invertidos en 91 
para mejoramiento genético 

El presupuesto que la Delegación de la SARH invirtió para 
· impulsar el mejoramiento genético durante 1991 superó los 900 
millones de pesos, cantidad que no tiene precedentes en el 
subsector, informó el subdelegado de ganadería en el estado, 
Carlos Arias Ibarrondo. . 

El programa tuvo es¡:ecial relevancia en la región serrana donde 
la SARH llevó a cabo con resultados positivos, la venta de 
sementales bovinos idóneas para la región. 

Destaca la distribución de 33 sementales de registro, de la raza 
"Brahamn", que se incluyeron en el programa, adquiriéndose-al 
5CP!o de su valor, mediante la compra directa en las ganaderías de 
mayo ... prestigio en los estados próximos al nuestro. En los 
municipios de Jalpan, Landa de Matamoros y Arroyo Seoo, ~rá de 
suma importancia, ya que las crías obtenidas se caracterizarán por 
su mayor productividad; trayendo mayores beneficia; económioos 
para los productores. 
. A ésto debe sumarse la asesoría que brindan los técnicos 
pecuarios a los productores_, ya que de ello depende el. que se 
cumplan algunas de las metas fijadas para el mejoramiento del 
ganado en aquella región. 

La danza de los millones 
Joaquín Córdova Rivas 

Entre las noticias importantes que se perdieron en el 
limbo de cambio de año, estuvo la aprobación del 
presupuesto de ingresos y egresos de Gobierno del 
Estado. El asunto es importante porque tiene que ver 
con la satisfacción de necesidades colectivas, como 
por ejemplo: desarrollo urbano, rural, educativo; 
~guridad pública, tramjo, justicia, ecológía, y \ID. largo 
etcétera. Por ello conviene reconsiderarlo, 
comenzando, en esta ocasión, por lo más general. 

La Ley del Presupuesto de Egresos del Estado para 
1992 fue publicada en el PeriOOico Oficial La Sombra 
de Arteaga el 31 de diciembre del año pasado. · El total 
de lo presupuestado suma la cantidad de 440 mil 
millones; si la quiere en puros números aquí la tiene: $ 
440 (XX) (XX) <XXl. 

La cifra en crudo poco na; dice, pero parece mucho 
dinero, vamos a jugar con los números a ver qué 
podemos sacar. Según los resultados definitivos del 
Censo de 1990 en todo el estado de Querétaro 
habíamos un poquito más de 1 millón 50 mil habitan~ 
si el crecimiento demográfico anual actual se calcula en 
3.6 por ciento, resultaría bastante aproximada el 
considerarse una poblacíon total de por lo menos 1 
millón 120 mil habitantes. Ahora bien, si dividimos el 
presupuesto de egresos entre el número cte habitantes 
rcsult:1 un promedio de 392 mil 857 pesa; por habitante 
1:xi1~1 ttüi el aüo, si esta cantidad la dividimos entre los 
dí:1 s lkl aí1o tenemos: 1 mil 76 pesos por día por 
h ~1bi1:1ntc, ¡apenas para chicles!. Por lo visto, la 
cantid:1d inicial resultó menos significativa de lo que 
parecía. Afortunadamente, para remediar la mayoría 
de los problemas que ya tenemos, habría que contar 
con e l presupuesto destinado por las diferentes 
~creta1ias de Estado (SEP, SEMIP, SARH; ser, etc), 
adem::ís del omnipresente y pseudotodopoderoso 
PRONASJL. 

Ya que nos: metimos en terrenos federales hay otro 
dato que inquieta, a pesar de que por todos lados 
pagamos impuestos, una gran proporción de ellos se 
van al centro del país para que Salinas y sus 
funcionarios dispongan de ellos romo se les antoje. A 
tal grado dependemos ,de su "buena voluntad" que el 
90.9 por ciento de los egresos de Gobierno del Estado 
(400 mil millones de pesos) son de "Participantes 
Federales". 

Y yo que pensara que la pavimentada, pintada y casi 
reconstruída que le dieron a la ciudad por donde pasó 
Salinas en su reciente visita era pura lambisconería, 
pero no, capaz que el seiior cae en una trinchera 
disfrazada de bache, se enoja, y nos deja q.si 
encuerados. · , 

Pero no pensemos en catástrofes, esperando no 
meter la pata vama; a seguir comparando numerotes. 

La prensa diaria está llena de cifras estratosféricas, y 
tal vez por lo mismo perdemos la dimensión de lo que 
se habla, por ejemplo: el 24 de enero al 12 de febrero 
prácticamente no hubo día en que el total de acciones 
negociadas en la Bolsa Mexicana de Valores tuvieran 
un importe mayor al presupuesto de nuestro gobierno 
estatal; tres días de muestra, el 24 de Enero el importe 
operado fué más de 488 mil millones de pesos, el 6 de 
Febrero fué más de 557 mil millones, y el día 11 del 
mismo mes rel;nsó la; 530 mil millones. Y todavía hay 
quien duda que la actual política económica produzca 
una creciente y brutal concentración de la riqueza. 
De otra manera resulta difícil explicar que en la Bolsa 
de Valores se maneje en un solo día más de lo 
presupuestado para todo el aüo por el Gobierno del 
Estado de Querétaro. 

Otra comparación: solamente por concepto de 
impuestos, PEMEX pagó casi 32 billones (sí, ron b) tan 
sólo oo Enero a Septiembre del año pasado, rrnás de 72 
veces nuestro presupuesto! El mero 5 de febrero el 
Banco de México infonnó ofic.ialmente que por pago 
de intereses de la deuda externa habían salido del país 
5 mil 840 millones de dólares, si tomamrn promedio un 
tipo de cambio de 3 mil 50 pesos por dólar, el resultado 
en pesos sería ·de 17 .8 billones; 40 veces mayor a 
nuestra cifra, y estaIDJS hablando sólo de intereses. ¡Y 
dicen que no es problema!. 

Metidos en la dolariza hay una información que pone 
a pensar, la prensa de nuestros vecinos del norte 
atlculó en más de 3 mil millones de dólares el volumen 
de apuestas jlegales (en un país donde existe la apuesta 
legal) para el Super Bowl, utilizando el mismo tipo de 
cambio anterior nos da la cantidad de 9.15 billones de 
pesos. Rebasando en más de 20 veces nuestro 
numerote inicial. ¿<;:on ese derroche de recursos y 
queremos competir comercialmente con ellos? De 
plano nos está viendo la cara. Continuaremos. 

Ante el Palacio de Gobierno, demandantes de 
vivienda de la UCFCP piden apoyo para fraccionar 

El pasado viernes 14 en el Palacio de Gobierno cerca 
de 100 representantes de familias sin techo agrupadas 
en b Unión de Colonos de Felipe Carrillo Puerto, A. 
C., sección solicitantes de Vivienda, manifestaron su 
inconfomidad a la falta de alternativas para satisfacer 
sus necesidades de suelo urbano para vivienda. 

En éste mes se cumplen 3 años de haber surgido 
dicha sección; y de 200 familias que son 
aproximadan1ente, sólo han encontrado la satisfacción 
90 de ellas, según informaron lós dirigentes, quienes 

prohibido el fraccionar, además de que sariéionaría a 
los dirigentes que especularan con la necesidad de la 
gente. (Gisela Ontiveros Banda) 

En otro orden de ideas, el miércoles pasado 
miembros de la Alianza Nacional de Trabajadores 
demandó ante la Secretaría de Gobierno respuestas . 
para sus peticiones de vivienda. René Ortíz Beristain, 
vocero de la ANT, informó que Gutiérrez Ledezma 
ofreció wtervenir para que el gobernador los escuche 
directamente. 

agrt>garon que el director de Comevi, Federico •••••••••••••••••••• 
Alcoccr, les informó que no había ni un solo lote 
para los cerca de 200 solicitantes; y se optó por 
buscar fornas más autogestivas para no depender 
de la decisión de funcionarios estatales. Los 
solicitantes optaron .por el ahorro sistemático y 
buscaron la compra colectiva de uno o varios 
terrenos, pero se encuentran con diversos . 
obst::ículos. · 

A ültimas fechas encontraron una opción en la 
Colonia San Pedrito-Peüuelas, al ofrecerse en 
venta cinco fracciones de terreno (33 mil 154 m2), 
en los cuales pueden establecerse por lo menos 150 
familias sin vivienda, motando con los servicios de 
electrificación, drenaje y agua potable. Por ello 
demanda.n apoyo financiero estatal para la 
compraventa de lotes, el otorgamiento de permiso 
para fraccionar -Y la condonación o reducción de 
impUl'StOS. 

B dirigente de la Unión, Pablo González-Loyola 
Pérez, indicó que el director de Desarrollo 
Político, Ma1tín Gutiérrez Ledezma, respondió que 
estudiaría el caso pero que de aBtemano estaba 

1 N s e R I· p e 1 o N E s 
-Atención a todos los estudiantes _que nó lograron tener 

cupo, en la Telesecundaria de San Bartolo Aguacaliente, 

Gto. el año pasado; ahora les hacemos muy atenta 

invitación porque ahora hay cupo para todo soilicitante. 

Las inscripciones sehan abierto desde el 1Q de Febrero 

de 1992. 

REQUISITOS 
Copia de la acta de nacimiento. Constancia que han 

estudiado el 6Q, año de primaria. 

Todo esto esta dentro para el ciclo escolar 1992 y 1993. 
ATENTAr.ENTE 
EL DIRECTOR 
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La otra cara de la ciudad 

17 familias se posesionaron-. de un 
pred.io en las ladrilleras de La Sierrita 

+Dramática situación de varias familias ·sin vivienda+ Pertenecen a la UCP 
+ Dicen que se han aparecido en el lugar "diez supuesto:~ dueiíos del 
predio" 

Por Julieta González Hernández Fotos de Ornar Ontivero1s 

Luego de posesionarse y ser desalojados terrenos nacionales , así que no nos 
masivamente de un predio perteneciente al preocupa. 
antiguo ejido del Retablo, el viernes - No9Jtros no querema; los terrrenos con 
pasado 17 familias de escasos recursos el afán de lucrar ni de acaparar como 
económicos se asentaron nuevamente en muchos de los de por aquí, por ejemplo los 
un predio ubicado sobre la rivera del río, de las tabiqueras que sí se posesionan de 
entre la carretera 5 de febrero y el camino los terrenos aunque tengan otras 
que conduce al Campo Militar, atrás de la propiedades, sabemos de un sefior que se 
empresa Bioquimex. El 8 de febrero con llama Leoncio Delgado. Llegan, cercan y 
cartones y plástico improvisaron un techo ya se aduefian del terreno. 
donde guarecerse; un camastro, e1 "del La mayoría de estas familias vive en 
más riquillo" se encuentra bajo la ".tienda vecindades o· " arrimadas" con algún 
de campafia". - familiar; algunas sin empleo y otras 

Organi:zados por la Unión de Colonias ganando solamente "el mínimo". 
Populares (_lJCP), paracaidistas se Mientras ~u hijo duerme sobre unos 
instalaron en una propiedad ociosa que cartones, dice llorosa y angustiada la 
según la versión de esta organización fue señora Tomasa q\le viive en el Campo 
expropiado por Corett con el supuesto fin Militar: "la necesidad nos tiene aquí 
de destinarb a vivienda. esperando lo que sea, tenemos 

SegÜn el dirigente Ramón Martínez mucha fe en que conseguiremos un 
Méndez, "después de que fuimos tratados "pedacito" porque en verdad lo 
como unos delincuentes el pasado 2 de necesitamos. Yo vivo con mi 
enero, no tememos ser desalojados suegra pero ya no aguanto más las 
nuevamente. Nosotros lo único que habladas y los mabs trat.os; y luego 
queremos es un lU:gar para vivir; cómo es mi marido sin trabajo desde hace 
posible que haya terrenos ociosos y que más de 15 días. 
muchas veces se manejan ilegalmente; "La vecindad donde vivo está 
como es el caso de este sitio que sabemos ¡:xira moriise -dice Teres:a Moiales
f ue expropiado; lo que queremos evitar es , estí en muy malas con~ciones. Yo . 
que haya negociaciones fuera de la ley". . prefiero andar aquí a seg u i~ allí 
~e este pequeño campamento se ven donde ¡hay ratas por domde quiera. 

otras casuchas de cartón pertenecientes En la noche andan brincmndo en las 
también al campamento "Demetrio tasas del bañó! 
Vallejo", junto a las ladrilleras de La Argelia Castañeda tannbjén vive 
Sierrita. En las bardas de este .. taller" de 44 en el Campo Militar y re:nta en 100 
x 20 m con letras rojas ¡Unión de Colonias mil pesos un cuarto "chiquito de 3 x 
Popylares! ¡Unete al destacamento! 4 y tengo que pagar aparte agua y 
Ondeando, su emblema: una estrella roja y · luz: tenemos muchios afios 
las figuras de un pico y una pala cruzados. rentandó: 

testimonios, como Oiga Navarrete que 
vivió en Lomas de Casa Blanca pero al 
solicitarle el "cuartito donde vivía" se vino 
a vivir a un lado del río, improvisando una 
pequefia casita que se ak:anza a distinguir a 
poca distancia. 

A punto de estallar en llanto comenta su 
dramática situación: "la desesperación nos 
hizo venirnos aquí a un lado del río. Como 
no tenemos dinero, mi niño tuvo que nacer 
allí -dice mientras mece suavemente a su 
hijo- después me dijeron que me tenía que 
ir porque ihm a 90mponer la calle. Que me 
il::rul a multar si no nos íOOmós, y como no 
tenemos dinero a veces ni para comer, 
menos para pagar multas. 

¡Aquí seguiremos, lo más que nos puede 
pasar es que no rn a echar. Pero 
seguiremos luchando! casi dicen al 
unísono. 

Según los quejosos, en dos días se han Otras personas dan sus En el campain~nto Demetrio Vallejo. 
reportado como 10 duefios. 

- ¿Que qué hacemos aquí? na; preguntan 
los que han venido, "dizque los dueños". 
Han llegado en camionetas y con placas de 
Guanajuato y hasta de JalISCo y de otros 
lados. No hemos permitido que pasen 
material ni nada -habla una de las señoras. 
Pretendemos el.otorgamiento de este 

lugar y cuando empezamos a ver 
movimiento rápidamente nos organizamos 
y estamos aquí de guardia ¡:xira no permitir 
el acceso a ninguna persona. 

Ante la pregunta sobre el temor de ser 
desalojados por la fuerza públíca 
contestan: "no tenemos miedo, Gobierno 
del Estado ya ti~ne conocimiento y en tres 
días no nos ha mandado echar, pero eso no 
tiene la menor importancia ... no estamos 
cometiendo ningún delito porque son Por un terren0 ... Junto a las ladrilleras. 

Necesario 
"incorporar calidad a 

la educación: EBG 
"Quizás uno de los mayor-es retos de 
nuestros tiempos, sea el de incorporar 
calidad a la educación", sostuvo ael 
gobernador Enrique Burgos García, 
aurante una reunión con la comunidad 
académica d~l Instituto Tecnológico de 
Querétaro, encabezada por su director 
Arturo Payan Riande. 

Sin embargo, Burgos Garc ía 
reconoció el elevado nivel académico 
que ha logrado mantener el Tecnoló
gico pues "los resultados estan a la vista 
y esa es la inejor justificación, además la 
sociedad queretana ha sido la mejor 
testigo de lo que han podido construir. 
L~go de hablar de lo importante de 

los 25 afios de la fundación de el Tec
nológico, el gobernador estatal men
cionó que es necesario impulsar la do
cencia y la investigación científica y 
tecnológica, "porque serán vitales en 
este nuevo contexto de inserción co
mercial y de globalización del mundo". 

Por otra parte, con el fin de 
intercambiar opiniones y proyectos que 
ayuden a elaborar un esquema de 
trabajo en el -instenso quehacer 
gubernamental, el pasado dia 7 el 
gobernador del estadose reunió con los 
integrantes de la Asociación de 
Egresados de la Universidad Nacional 
Autonoma de México en Querétaro. 

Elejecutivo estatal habló sobre la 
impOrtante identificación que deben 
tener las instituciones, con enfoques y 
e:xpectativas distintas, .. porque el aspec
to relevante para Querétaro es de 
poder identificarnos, integramos y apo
yar mutuamente nuestras expectativas". 

Por su parte, María de la Luz Topete, 
presidente de la Asociación de 
Egresados de la UNAM en Qu.erétaro, 
refrendó el esfuerzo que tiene la 
institución en salir adelante , coad
yuvando con los puntos de vista y 
programas que requiere et pueblo 
queretano. 

/COMPAÑERO: OBRERO, CAMPES_INO, ESTUDIANTE, HOM-BRE O M_UJER: 
. . ' . . AFIUATE Al " ,, 

Tú puedes-partic.ipar en Ja construcción 
Si eres mayor de 15 años 

Haz del PRO tu partido de un pertido que sirva y defienda al 
pueblo del que formas parte. 
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"DEMETRIO VALLEJO" 
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DE QUERETARO 
SIMAN.\JtlO DI JNJC.~ÁCJO!'I. A•lALIS)S...!. ALTEllNAllVAS 

Nuestro estado es privilegiado en cuanto a que en una sola lecha y cada 
tres años se efectúan eleecciones federales, estatales y municipales, y 
¡:recisament.e para 1994 se tiene previsto que elijamcs a un senador, tres 
diputados, 18 prelidentes municipales y 21 diputadoo locale. 

Fst.e ES, desde luego, a reserva que el Congreso de la Unión redistrit.e la 
nación, corro ya lo ofreció el actual presrlent.e de la Gran Comisión, el 
queretano FERNANDO ORTIZ ARANA o también en caso que se 
diera cause a importante número de habaitantes de la Delegación 
Municipal de Santa Rosa Jáuregui, que han solicitado sea ccnsiderada 
corro municipio de Santa Rooa de Lima y que vendria .a ser el número 
diecinueve, rrovimiEnto que es encabezado pcr el pinta JUAN MUflOZ. 

El espacio de una eleccién y otra, pennite que los partida! políticos se 
recompongan, luego del fragor de la lucha electoral, realicen nuevos 
planes, renuevEn dirigencias, ausculten a 3US militantES, en pocas palal::ras 
se de un posiciooamiento político al itnerior y al extericr de cada partido. 

Precilament.e EStoo preparativcs, ruml:n al 94, se realizan en los partidoo 
que coo.tendrán en el procESO eloctoral y pcr prin:;ipi:> de cuentas t.enancs 
al Particb Revolucionario Institucional, que prcpiament.e con la elección 
emitida por sus Consejos Políticos Municipale¡; de los presidentes 
partidistas en Querétaro y San Juan del Río, temirt'a su primera etapa de 
reestructuración de cuadros y deja de ver cual será la tendencia más 
irryx>rtant.e por ese conducto. 

En el Comité-Municipal de Querétaro fué electo MIGUEL CALZADA 
MERCADO, ruyo ¡::rincipal atributo ES la juventud cm la que ruenta y en 
consecuencia el tiempo y dedicación que le deberá dedX:ar al trabajo 
partidista y continuar con la labor comprendida por SERGIO 
BAILLERES OCAMPO quien se integra de lleno a sus labores de Oficial 
May'.lr del Congreso local. 

En San Juan del Río todo se decidió en favor del doctor VICTOR 
ROJAS ZETINA, quien obtuvo la mayoria de votoo del Ccnsejo Polít_ico, 
siendo su más cercana ront.errlient.e la diputada JACARANDA WPEZ 
SALAS y quedando muy lejano del lcienciado CARWS SANCHEZ 
FERRUZA quien apenas obtuvo en su favor un voto, siende que éste se 
decía "amarrado" desde el centro. 

Desde ~ el Revcb.ri:>naOO Instfu.riaial, tiene un rilm:> de trabajo pcr 
conducto de "gestores" en colonicas, que lo mismo hacen Comit:.és de 
ScillaOOad para irlquisiciál de vivienda y que se intemfican imycnrente 
cuando están cercanas las visitas presidenciales o la jornada electoral o el 
reparto de tortibono, con los obren:6 por mOOio de sus centrales obreras, 
siendo la más íuatES en Querétaro la CTM y la FETQ y en el campo por 
medio de la liga de Comunidades Agrarias, principal captadora de 
comisariados Ejidales¡ pretendiendo ahora intensificar su trabajo por los 
llamadoo comit.és secci:males. 

Siendo los jóvenes uno de 1os principales núcleoo de votación realiza su 
trabajo pennanent.e, lo misrro realiza el Concurso de Señorita Colonia 
Popular, que crganiza ciw de ronferencia, como el m:iente que abordó 
el tema ''Satanism::>, Rock, Drogas y alcoholism:>" dende int.erviin corro 
principal ponmte el Subdirector de Seguridirl Públi:a ANTONIO PEÑA 
ZAMORA propietario del recientemente clausurado Albergue~ 
Rehabilitación de Alcohólicos y Drogadictos denominado "Instituto 
Carlos Gwtavo Jung" luego de la mU?rte de uno de sus inte:Tnl de mmbre 
JOSE SANTIAGO P ACHECO y de haberse comprobado que sus 
métodal de rehaóilitacién se quedaban c;ortcs cm los que utilizó la Santa 
Inquisción. 

Todoo esta! trabajes se realizan bajo la coordinación del comit.é estatal 
que en la actualidád en:abeza RECTOR GUIILEN MALDONADO, 
quien fué designado de marera sorpre5va, ya que no se t.enfa noticia de él 
en algún cargo de relevancia partidista y sólo se le conocla como ex 
presidente municipal de Peñamiller, Coordinador d~ la_ Campaña a 
Senad<r del actual gobernador ENR1QUE BURG03 GARCIA y c.cmo 
colaborador taml:ién en la reciente campaña del gobernador. 

La segunda fuerza política en la entidad, el Partido Acción Naciona~ 
según su dirigencia se apresta a refrendar el triunfo obtenido m San Juan 
del Río.en el Ayuntamiento, conquistar también loo Ayuntamientos de 
Querétaro y Corregjdcra, obtener por lo mena! cuatro diputaciones de 
mayoría y estar presentes en todos los cabildos con cargos de 
representacién popular. 

Sin embargo hay que ver que el pancrama parael 94 será muycmtinto al 
vivrlo en el 91, para ¡:ider refrendar el triuni> en San Juan del Río y todo 
estriba en lo que haga o deje hacer la administración que.encabeza 
SALVADOR OLVERAPEREZ, en lalanorque realice el Comité 
Municipal que encabeza ANTONIO GONZALEZ ORDAZ y desde 
luego los errores que cometa el Revolucionario Institucional, lo que 
segurammte SErá capitalizado por la causa bianquiazul. 

Manualidades 

" MAYOLI " 
Flores, marcos.,·art-rc·ulos_ de vara, 

muñecos de peluche, moldes, 

'envases de aeetªto, recordatorios 

impresos; para 1ª. Comunión, XV años 

y matrimonio. 

JUAR~S NTE. 48-A 
QUERETARO,QRO. 

+ Posicionamiento irnrtidista 
+PRl-PAN-PRD, punteros 
+Rumbo al 94 

José Alfredo Botello Montes 

De las diputaciones locales la mayoria, todo estriba en la calidad de los 
cont.endi~tes y el trabajo partidista que realicen y podrían obtener triunfos 
principalmente en aquelles distritcs que sus cabe:eras sean Querétaro o San 
Juan del Río, ::iunqL>e todo está preparado en la ley para que así no sea, .si 
tomamos en cumta que todos los Distritcs Electo~ tienen una importante 
Z<::na de lo niml. 

Loo ayuntamientcs de Querétaro y Coqegidcra, han EStado a punto de caer 
en manas de Acción ANcional, y para el 94' no será la excepción, aunque 
también todo est riba en la labor partidista que realicen y la actuación del 
presidente municipal en rumo; por lo ¡:ronto se ha confcnmdo una Delegacijn 
Municipal Pa1tidista que encabezan el regidor ROLANDO GARCIA, 
PATRICIA ESPINOZA DE PARRODiyMANUELALVARADO que 
se encuentran tral:njando con miras al proceoo electoral y en Corregidora sólo 
bastaria tm empujoncito y desde luego en todo ello incide mucho la voluntirl 
política de q1tienes encabezan el sistema. 

En el seno de Acción Nacional, hay recomposición de fuerzas , con la 
separación de quienes integran el Partido en Formación "Dignidad 
Ciudadana" y que encabeza RODOLFO MU:ÑOZ LAMBARRI, 
FRANCISC O UGALDE ALVAREZ, CONSUELO MEJIA y 
ENRIQll.JE SANCHEZ GOMEZ. 

Para el mes) mtrante, habrá renovación de Comit.é Directivo Estatal del 
PAN, lwego de que fuera ratificado por el Comité Ejecutivo Nacional el 
Consejo Estatal quien será el elector de.ese organismo, perfilandale como 
seguro pre;idente el inv;eniero RAMON LORENCE HERNANDEZ, quien 
ya fungier:a como Sec1d.'lrio de ese instituto pclítico. 

Por su parte el Partido de la Revolución Dem:x:rátic;a, teJ:-mra íuaY.a política 
en el EStadlo, cifran sus <>'peranzas en conquistar el Ayuntamiento de Arroyo 
Seco, ratiificar su pr.;,sencia en el Congreso del Estado y contar con 
representantes en la m:1yoda de los cabildos. 

Para ello se p~an y su lalxr principalmente la realizan pcr qmo de todo 
un roovimiento, que lo misrro oon peticionarles dé vivienda,d que vendediores 
ambulant;es, comunicb des de base, colonias populares o incluso cristiaoos 
canprc:rnetidos con las luchas populares, que en época electoral inciden en ese 
inititut.o político. 
Entre sius princip<lles líderes, tenemos a FRANCISCO FLORES 

ESPIRITU, SALVADORCANCHIOLAyPABLO GONZALEZ 
LOYOLA.PEREZ, d r . .tirrero actual diputado local, el segundoex-candidat.o 
a la gubernatura y el tercero líder de la Unión de Comen:iantes ''FELIPE 
CARRILLO PUERTO", quien cierto fuera distinguido por su dirigencia 
partidista para que el p:cisado 5 de febrero diera la bienvenida a la Diligencia 
Nacional encabezada por CUAUTHEMOC CARDENAS SOLORZANO, 
en el acto perredista que tuviera lugar frente al Teatro de la República. 

De los otros partidos, hacen su labor para. permanecer en las posicione 
conquistada y así tenemos al PArtido Popular Socialista dirigido por 
ENRIQUE POZOS TOLENTINO y su esposa MARIA ANTONIA 
PEREZ SOSA, quien en un claro acercamiento con el sistema lo mismo 
acepta deayu003 con el presidente municipal ALFONSO BALLESTEROS 
NEGRETE para agradecerle el haber resulet.o el problema del ambulantáje, 
que ahora pmtende encabezar a un grupo de taxistas para su sirrlicalización. 

El Partido del Frente Cardenista de Reconstruccién Nacional que dirige 
ARMANDO RODRIGUEZ, encabeza principalmente problemas de 
carácter agrario o de asentamientos humanos irregurales, como el de la 
comunidad San Juanense "El Rodro" donde quieren fundar una colonia, no 
obstante que es dificil se les dote de servicio y del peligro que se tiene al cruzar 
el terreno pretendido por un dueto de Petrolees Mexicancs. 
· Del Partido Auténtico de la Revcl ución Mexicana, se podria decir lo de la 
Puerta de Akaclá, ahí esta alú está, sus oocinas, o por lo menes su letrero en 
la e'!Quina de Ezequiel Montes y Zaragoza, pero sin dirigmcia estatal máximo 
que al parecer no le dieron el apoyo ofrecido a Salvador Muñce Lámbarri 
quien fungiera como presidente estatal en el pasado proceso electoral. 

Otro ingrediente más, para la eón tienda del 94, podría ser loe Partidos 
Política; Estatales, que en Querétaro tendriamcs al que pretende nutrirse del 
roovimiento Sinarquista y Dignidad Ciudadana que encabeza RODOLFO 
MUflO~ LAMBARRl que su pretensión es nutrirse de la disidencia panista 

LAKSHMI 
) . 

SUPER YOGHURT 1 
~ con frutas naturales 
SOYA, GALLETAS, PAN INTEGRAL 
MIEL, POLEN, GINSEN, SHAMPOO 

LETICINA, INCIENSOS, JABONES, etc. 
SUPER AMBURGUESAS INTEGRALES 

ENERGETICAS 
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y dem::x:ratás convencidcs y alguoo que otro qwue no ha terúdo cabida en 
partidopditiro. -

Sin embargo e;ta; partidos polític:oo, son de difril confonnaci'.m de cara 
al 94, si tcmam:e en ruenta los reqµisital que marca la ley electoral, por lo 
que unicamente se podrian dar una gracicsa concesión del grupo en el 
poda-. 1 

Com::> puede observarse, ya se encuentran caminando les partidcs y las 
fuerzas por ticiis al ¡rooeso Electoral del 94, donde el reto mas irrportante 
sa-á vencer el al:stencicni:nxl, y eso no se hace inveman:ló, sirri actuando 
y proponiencb acciones concretas en vía de la consecisón del bien común. 

DE TODO UN P.OCO 

Existen comentarios entre la ciudadanía de cual es la fÓrma en que se 
asigna la obra pública, para ~ al pendiente si no se cometerán errores 
del pasado, donde las asignaciones se realizaban por" compadrazgo, 
aimguismo¡ favoritisrro ... Corro que la infonnación acallaría nunores, de 
que si la ronstru::tura tal ES de este o aquel funcionario· o si familia, que hubo 
¡:or ahí· una dádiva impatante para su '!lltorización -·hay que recrrclarque 
dice por alú un dicho "Cuentas Claras Amistades Largas" .. . En San Juan 
del Rio están plácemes pcr el asfaltacb de las calles de Ayuntamiento y 

. Ccrregrlora; pero se preguntan s oo sólo sera una ol:ra sexenal, porque no 
se ha tcmado en cmmaación que ba.P la ¡:iedra en que se esta instalando 
el asfalto se encontraba gran cantidad de materia orgánica que al poco 
tiempo pudiera provocar, loo tan temidcs baches ... pero dicen por alú que 
"Mas sabe el:-Diablo por Viejo que por Diablo" y el contratista 
ABRAHAM GONZALEZ se las sabe de .todas todas en esos 
menesteres ... lo que si no se creyeron les sanjuanenses es que la obra se 
realize por los buenos oficios unicamente del Diputado GILBERTO 
UGAIDE CAMP03, sino ¡xr la na:eidad de servicio y la sensibilidad del 
gobernador ENRIQUE BURGOS GACRA para atender los reclamos 
de la ciudad.arna .. además los enteraclés dicen que no se vale "saludar con 
sanbrau ajemo" en virtud que el presupuesto utilizado para ese asfalto es 
cm cargo a los 18 mil millones que le fueron aprobada; como presupuesto 
al g00emo munldpal & San Juan_. fuena ia rmdlda ~ianentada pcr la 
empresa de taxibuses de la C1M de encorbatar a los conductores, pero 
debErian más alla sanciooar a aqyuellc:s que han tomado las calles·citadinas 
romo pistas de camra'!. .. pcr su parte las em¡:re;as de taxivanES FTEQ se 
enruentra preocupada ante la pretension de las autoridades de tránsito 
para que se renueven las unidades que t.engan ya en servicio cincio años .. 

·su dSmsa EStriba que no irrpcrt.ael afio de m:xlelo de la unidad, sim el trato 
y el seIVicio que se le dé ... la realidad es que dicha empresa tiene muy 
buenas unidirles no obstante el mxlelo que a:m._ ·se ¡:retendD un paro en 
favor del líder sindical del MunX:ipio de San Juan del Rio Gru;GORIO 
LOPEZ, apoyado por el sincOCato nacic:nal, estuvieron presentes lideres 
sindicales de otrai municipios, pero no llegó a mayores y ahora lo que se 
avisora es un mayor acercamiento entre autoridades y el líder ... Con un 
o:sto aproximado de cuatro mil quiniental millones de peDS, se inician en 
esta semana la! trabajes oontratados por la Direccién de Catastro en el 
Estado, tendientes a detectar el estirlo de areas de consideración para una 
real recatastración, 11\ que en realidad no se hizo en esta ocasión que 
correspondían ... El trabajo constirá en sacar fotografias aéreas de la 
superlicie del estado y mediante metodoo. científicoo avanzados poder 
determinar el area construida en los disntos lotes, además que a esas 
fotografías aereas se les dará otros usos, para poder elaborai: ·una 
planeación urbana en furma, tan necesaria en el estado. Principiaron las 
clausuras de los EStablecimientai que no están afiliados a la Cámara del 
Pequeño Comercio, por parte del Ayuntamiento de Querétaro pcr un 
convenio suscrito entre ésete y ese organismo de comerciantes ... El 
licenciado JUAN SALDAAA fue designado Vocal Ejecutivo del 
Instituto Federal Electoral en el estado, en sustitución de ALFONSO 
.BALLESTEROS NEGRETE ... Las inconformidades del cobro del 
Impuesto Presial se dará con más intenSidád, mientras más se acerque el 
plazo para pioder p~ y aprovocjar el des:uento del vimte por ciento .. . 
se epera n acciooes de partidoo pditical y organism::e de contribuyentes .. . 
Hay inconformidad de pequeños comen:iantes de las colonias de la 
periferia citadidna, al obligarlos a afiliarse a la Cámara del Pequeño 
Col]lercio y buscan otras alternativas ... Hoy recuerdo a un ·gran 
profesionista en el area de la abqracía, que hace <loo años se rns adelantó 
en el camino, el fué el licenciado MIGUEL MACEDO GARCIA, que 
descanse en paz ... Por hoy es todo, me despido esperando estar con este -
PANORAMA POLITICO en El Nuevo Amanocer de Querétaro, no sin 
antes hacer nuestra acostumbrada pregunta ¿Hasta donde se dejará 
crecer el problema de Tlacote? 

LINEA Y MODA 
En Joyería de Fantasía 

SOLICITA VENDEDORAS 
mayores de 18 años 

Madero 152-A Pte. entre 
Ignacio Pérez y Ntcolás Campa 

PRECIOS ESPECIALES 
A MAYORISTAS 
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El ejido en el valle ·de Querétaro -- - ~------------------------~----, 

Alejandro García Guerrero 

La reforma salinista a la propiedad ejidal es controlando la producción agrícola de la zona (57 
un paso más al modelo modernizador de los pequeñas propiedades que legalmente controlan el 
gabiernos amparados en la Constitución de 1917. 55% de tierras productivas del valle). 
Culturalmente es un síntoma (aún a nivel legal) del b) La variación de los cultivos de grano básico 
proceso de integración del campo y la ciudad. La (maíz-frijol) a for.ajes (~rgo-alfalfa) marca el paso 
interde.pendencia cultural (en el sentido más de los cultivos tradicionales de subsistencia cam
amplio) de la sociedad rural y urhlna se expresa en pesina a los cultivos especulativos y estratégicos de 
infinidad de formas, pero en el ca9J del Méxix> del alimentación urtana. Es así como la ganadería 
siglo veinte la modernización económica -léase interniva del sur del Estado desplaza la producción . 
industrialización-, ha generado la supeditación de granos, legumbres y hortalizas, productos que 
·extrema del mundo campesino al mundo urhmo- llegan a la ciudad de regiones cada vez más 
industrial. alejadas aumentando los costos y los precios al 

En este proceso el papel del Estado ha sido consumidor. · 
fundamental (en la Constitución se expresa de c) Se genera al desquiciamiento ecológico 
manera aplastante con el término "Nación"), y sin acelerado de la zoria agdcola. Todos ldS residuos . 
embargo ha sido un aparato político cuasi- urbanos e industriales atraviesan esta zona y una 
instFumento de la burguesía industrial que ha gran cantidad de productores riegan sus parcelas 
permitido el control de la producción agropecuaria con aguas negras defectuosamente tratadas. Por 
en benficio de la acumulación de capital y la otro lado se reduce el éultivo a plantas de tallo largo 
concentración del ingreso. El control polítieo de los (sorgo-alfalfa). 
campesinos ha sido -después de la locha armada de d) El abatimiento de los niveles freática; exige la 
191,0-1920-, el eje sostenedor <le las políticas perforación de pozos cada vez más profundos (la 
modernizadoras nutridas de la estabilidad política dudad de Querétaro ha llegado a los lím.ites de 
basándose principalmente en la univocidad consumo de agua). La inversión en obt:LS hidrau
representativa, la cooptación y la represión de las licas es muy alta y los proyectos del Estado son 
corpóraciones del Estado. ineficientes (el caso de la presa del Batán es 

En los márgenes de una ciudad en proceso de alarmante). 
crecimiento el uso de la tierra resume los e) Las invasiones de tierras ejidales (S:1n José de 
enfrentamién!IB de Ja socildad urbana y la rural. · Es Los Olvera) y las expropiaciones a ejido;- para 
una franja semiurhlna-semirrural donde se estimula proyectos urbanos, así como la desastrosa 
la especulación. La producción agropecuaria del ubicación de industrias contaminantes en el 
valle de Querétaro (conjuntamente con los oorazón del valle (Fertimex y Bioquimex son dos de 
asentamientos rurales de ,la zona) es un ejemplo ellas) imposibilita nuevos proyectos agropecuarios. 
típico de ~te fenómeno; la ciudad de Querétaro ¿Cómo res¡xmden les ejidatarios a e$tos cambios? 
creció de 1970 a 1985 de 11 a 66 kilómetros cua- En una investigación de lá Facultad de Sociología 
drades, aproximadamente cioco veces má<>, el creci- con estudiantes de antropología cultural en la -
miento más signifcativo Se dió de 1985 a 1989 ::obre Universidad José Vasconcelos nos ha sorprendido 
tierras de aptitud productiva, con la construcción de el papel pohtico y cultura-1 de un conjunto de 
viviendas e industrias,-suman:lo 19 kilómetros más. _ ejidatarios del valle, que a través de la 
Este último emmchamiento rompió con el esquema concentración de ciertos beneficios se ha 
de desarrollo urbano-industrial planeado por el constituído en una pequeña burguesía ejidataria, 
Estado, el cual favoreció a inmobiliarias propias y una minoría que contrasta con el empobroci.miento 
privadas en la especulación sobre la periferia de .fa mayoría de los campesinos de los dos 
agropecuaria con resultados devastadores. municipios. Este conjunto semiurbano-semirrural 

El Bajío considerado por mucho tiemp;> como "el se ha integrado a la dinámica capitalista de la ciudad 
granero de México" ·y Querétaro como su puerta de Querétaro. Son familias con hijos profesionistas, 
oriental se ha tranf ormado enormemente en los . con actividades económicas más importantes que la 
últimos veinte años. El caso del valle de Querétaro producción agrícola (venta de ganado, 
muestra, en el ámbito de la propiedad ejidal, la OOministración de comercios, etc.). lntegrades a las 
gravedad de esta transformación; el valle lo oscilaciones de la especulación agropecuaria han 
i'ntegran porciones administrativas de dos utilizado la organización ejidal como centro de 
municipios: Villa Corregidora y Querétaro, operaciones y eje del control político de su ejido 
sumando ambos 79 dotaciones ejidales con el 62% (de 152 miembros). La búsqueda de créditos y 

.del total de tierras éxistentes, sin emhlrgo resalta la control de puestos públicos locales les penniten ser 
función netamente política del reparto (búsqueda considerados como "los que les ha-ido bien":> 
de votos, control de demandas, desarroilo de consolidan este prestigio con las mayordomías en 
políticas y legitimidad del régimen), pues el total de las fiestas de la virgen del pueblo (que requieren 
tierras está considerado como de temporal, con el gastos enormes). 
90% de agostaderos incultivables, con lluvias Alguien dijo que el Estado no ha sido un padre de 
esca<>as (500mm. cúbica; al aro) y sólo un 3CJ>/o de las los campesina; sino un padrastro, pues a la vez que 
dotaciones se dedica a la ganaderia menor "bs mmtiene", bs ut:.ifua y la; maltrata.' Acarar cor 
semiextensiva, aunqoo en decadencia. ~ntro de esta tutela requiere liberar el ámbito político como 
este conjunto (61 704 hectáreas ejidales) las cuatro se hace con las otras áreas de la actividad del ¡::oís y 
dotaciones que forman parte del valle (El Pueblito, . promover Ja· democratización de todas las instancias 
Santa María, El Retablo y San Antonio de la Punta, productivas, es una vía racional-urbana que 
con 2309 hectareas, con el 20% del valle y el 45% favorece un cambio "pacífico", de lo contrario SE 

de tierras productivas), .a pesar de que mantienen activaría el temor de F. Chevalier: 
una producción constante y .elevada no satisfa::en "?Qué sucedería-con esta hermosa estabilidad 
las necesidades del mercado local ni cumplen con p;>lítJ.ca si la situación se deteriora en el mundo rural 
las leyes reglamentarias establecidas ppr el Estado que cada vez es más denso, en un país donde 
repartidor, y ésto no es ineficiencia de los aumentan las generaciones para quién€S la obra de 
ejidatarios sino características qel complejo Cárdenas es ya antigua y hasta superada? 
periférico rural-urbano dominante: ·La gente satisfecha todavía por la revolución, los 

a) Son predominantes los contratos ilegales que sectores urbanos más prósperos ¿Bastaría para 
hacen los ejidatarios individualmente con las cootrolar la situación poütica?" (4máica !11díge11.a, 
grandes propiedades agropecuarias que han ido XXVII-2 Pp. l~ 7). 

El camellón de Avenida Zaragoza 

Defensores de la ciudad 
Gonzalo Ruiz Posada/I 

La gran maestra de la vida es la experiencia que ot0rga la historia--la 
remota y la inmediata- en consecuencia, para un urbanista, pennanece 
la enseñanza perenne que ella hereda por medio de lfr'realización de 
la obra pública, quizá porque sean estos trabajos materiales un 

· parámetro importante para ponderar el desarrollo de una nación, el 
cual se mide a partir de la calidad de su infraestructura. , 

En mi concepto les dos rubros más significativos de la vida urhrna 
son a saber: el agua potable y el drenaje; o sea en pocas palabras, la 
salud de sus ciudadanos. · 

Querétaro y sus habitantes tienen varios tabúes, a los cuales no. 
tenemos acceso pleno, nuestra sociedad es más bien una 
confabulación de introvertidos, para la cual ciertos niveles de poder y 
de control, nes hacen aparecer como la gente apegada a los modelos 
de los señores oscurantistas, administradores y censores de lo que se 
debe decir, condicionando las expresiones con la garantía de no 
escandalizar a la sociedad. 

Hay por ahí un colega doctorado en la Sorbona que hace algunos 
meses, y ante un grupo representativo de Diputados, pretendió 
inmiscw.re en el selecto grupo de los defensores de la ciudad, gremio 
este celosísimo de que sus integrantes demuestren la congruencia 
entre el decir y el hacer. 

Esta actitud de oportunismo de mi apreciádo colega, representaría 
un hermoso pero vano intento de notoriedad para un período de 
nuestra historia tan largo y carente de actos heroicos. 
· La defensa de la ciudad no se dirime en una lucha íntima, ni en la 
promiscuidad de la cobardía; se libra entre la falta de valor civil y el 
repugnante cuchicheo al oído de los administradores de los destinos 

·de la urbe. · 
La ciudad vale por sus obras, muchas de ellas inamovibles, y 

priociplamente por la actjtud de sus ciudadanos . . No es lo mismo un 
modesto título de una universidad tercermundista que un Doctorado. 
en Planeación Urrana y Regional otorgado en la Sorborui, institución 
prestigiadísima cuyos pergaminos realmente son envidiables y 
muchas veces su significado y aplicación se encuentra desperdiciada 
como es el caso del Director de la Escuela de Arquitectura del 
Instituto Tecnológico y de Estudi9s Superiores de Mont~rrey, 
Campus Querétaro, pues es mucho título para ser un s1mple 
administrador de una eocuela.. 

Yo creo que la diferencia en la calidad y complejidad de. la 
educación depende en gran parte en el grado de compromiso que 
tengamos con los aspectos de la vida pública, y ante este reto no se 
puede uno adjudicar gracia;amente en un recinto intimista y elitista, 
aunque haya sido convocado por los Ciudadanos Diputados, la 
atribución de la defensa de la ciudad, sino más bien pienso que el 
subconsciente del Di:. Carla; Arvizu ·García se encuentra obnubilado 
por la internida:.i del afecto mostrado hacia ella, a través del estudio de 
su historia y la promoción de su significado en diferentes foros 
académicos. 

Una ro;a es la mentalidad de anticuario, y otra es Juan Domínguez. 
Pero también -hay que dejar muy claro: el amor se demuestra 
patentemente· por medio de b deferna de los seres u objetos queridos 
si estos se encuentran amenazados o agredidas. 

No puede WlO prodigar las bondlcles del conocimiento p?r se, sino 
que además de la información, el intelectual requiere adoptar un 

· compromiso, y éste exige el riesgo de sus prebendas, status o el 
relativo prestigio que se tenga ante la sociedad, porque el expresar las 
ideas o conceptos conlleva el riesgo del error y en consecuencia, si 
l}ay desaeierto, seguramente entraremos en el lugar común del 
desprestigio, el esnobismo o la charlataneña. 

Efectivamente los verdaderos representantes del pueblo son los 
Diputacb;, aunque no puede identificar la pluralidad de la Cá.'Dara, ya 
que fue notoria la ausencia de los representantes de otras corrientes 
políticas de partidos opositores, ni el gran personaje de pedro pueblo 
se hizo presente, pues casi todas las caras, pan,t mí, eran conocidas. 

Considero que ya estamos suficientemente madura; y hema; visto 
pasar infin.idad de oportunidades de carácter propositivo o 
correctivo, cuyas ideas las hemos quemado en los infiemitos de la 
vulgar y vergonzante filosofía de café, en donde nos engallamos, 
criticamos, vituperamos y destruímos en la· grandiosa ágora que 
representa la asfixiante atrrosfera de una mesa para cuatro personas. 

Como alternativa para los que tratamos de incrustarnos como 
polizontes en el tratajo de ~ intelectualidad, tenemos el consuelo del 
oropel, de la pose y de la presencia de la corbata, rememorando la 
hist:om le jam y ya sin com¡:romID;. Esta a;:titud n<E provoca la gran 
satisfacción de volver a ser invitados para el próximo acto social, el 
cual nos llena de profundo ocgullo y cachonda satisfacción. 

Mientras tanto que las venerables pedras de la dudad y el secreto 
de su historia se caiga a j:Jedazos ante nuestra impotente mirada y 
nuestra confortable indiferencia. 
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De coloquios, herejes y cu,turade nuestro· ti.empo Krauze pwece dolido porque se eonsidera necesario. 
Ve en el Coloquio una respuesta al "éxito" del Encuentro 
Vuelta Y para Femátar cierta petulancia innecesaria, 
afinná que la; de Nex<Js se ·han acercado a las tesis de los 

Luis Fernando Flores Olague 

Asistimos en definitiva a una época de pletórica de 
diálogos y ' debates; sñstentó para la comprehensión de 
cuanto acontece en nuestro días, y factibilidad para 
objetivar las formas del pensamiento et'I. un munM tan 
revuelto y apresurado.. · · -

Vivima; la vertiginosidad del mundo cotidiano y de la 
palabra En tocios los espacios en donde fluye el saber 
humano se precisa la razón como eje articulador de los 
cuestionamientoo e intercambio de ideas. El hombre actual 
sin duda requiere de una visión panoráinica de cuanto 
socede y hacer accesible su identidOO e integración a ello. 
La razón como eje de un protagonismo necesario, oomo 
una pauta al decantainiento de una ooncimcia críoca de Ja 
sociedad y sus características y necesidades más 
profwidas. 

Debátír, confrontar, contraStar, criticar no son meros 
actos negociadorés. Asimilar con cierta idea cuanto pasa 
roy día 00 es sólo actitud benévola, ademís, asumisión de 
ciertos compromisos y conductaS ante nuestro tiempo. 
Deootir, que yo se!ll, no guarda el contenidó de tener que 
convencer, dialogar, no contiene el deber ser sólo así 
como consigna insalvable, menos recurso de_ imposición 
de idea5. . 

Es de celebrarse por tanto la realización del' llam~o 
Coloquio de INviemo, convocado de 10 a 21 de febrero 
de este año tan significativo para las Américas. La 
globatizac'ión en todos los órdenes, la democracia, los 
horizontes del cambio, el desai,rello, la cultura, la 
educación, mOOio ambiente, crisis idoológica, Ja ciencia y la 
tecnología, configuran el espectro temático a ser debatido 
y expuesto ante la opinión de otl'OO. Los especialistas y 
estudiosos de las diversas experiencias del mwido actual 

· aportarán crecientes maneras de razonar. Ello podrá dar 
pie a consideraciones posibles sobre lo tratado y 
acontecido, y_podrá desplegarse un marco global de 
opiniones a ser meditadas profundamente. 

La temática de poc sí, en coloquia; de esta ~ia, no 
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puedé quedat en forma cerrada, sino flexibilizada a una de Vuelta, que much0 antes (no aclara cuando) habían sido 
opinión mayeir, a una divulgación de mayores alcances, de videntes de la necesidad de democracia en México y de la 
implicaciones amplias en los medios académicos, "naturaleza opresiva y bárbara del socialismo real". El 
intelectuales y sociales. Por ello, la mmática, y con ello la autor de '.'Biografía del poder" para nada acepta una 
intencionalidad del evento, no pueden ser considerada$ comparación entre el encuentro de Vuelta y el Coloquio 
como die patrimonio exclusivo de algllien o de un grupo. de Invierno, hacerlo sería risible, ha señalado. En Vuelta 
Lo que hoy se debate en el muncio no es agenda exclusiva estuvieron todas las voces, insiste, y ahora .... (sic) 
de un particular, ni de un lenguaje en específico. Lo que Paz, quién sabe que tanto poeta o que tanto figura del 
hoy ocurre es patrimonio univeJ'Sll. encuentro anterior, señaló su renuncia como un "algo 

Pese a ello, el Coloquio de Invierno no por "tódos" los natural" luego de criticar la política cultural del regimen 
intelectuales mexicana> ha sido recibido con beneplácito. peoonificada en Víctor Flores Olea, y se sintió ofendido 
Al contrario, para los organizadores del encuentro de por el "abuso" de no haber sido invitado a tiempo en un 

'ilace na mucho tiempo, conv~ado por la revista Vuelta, y coloquio, que aunque de hombres re-conocidos e 
en donde estuvo siempre presente la sombra del · intelectuales preocupados por debatir, no tienen 
consorcio televisivo Televisa, el Coloquio de ahor:a es representatividad, a decir del tal vez ideólogo Paz, de las 
excluyente. Octavio Paz Y Enrique Krauze, cabezas del tendencias que deberían de estar presentes. Flores Olea 
Encuentro Vuelta, creen que se trata de un debate en el por otra parte, en breve respuesta a Paz, lamentó la 
cual faltan ellos. renuncia; pero todavía más los juicios crudos de los cuales 

Han dejado Yertir sus críticas en varias vertientes. El se hizo objetb por el Nobel de Literatura 
poeta, ¡:x:ir lo pronto re ha retirado de su lugar dentr9 del En cierta; momentoo de Ja vida de un creador importante 
Fondo Nacional para la Cultura y las Artes, señalando que de las letras, aunque también file cualquier diciplina 
se trata de un organismo burocratizado, parcial, sola¡:ndor ·humana, no se sabe exactamente cuando es que se 
de favoritismos, cooptado'r, y por si fueFa poco, diferencía el pesnador del organizador de eventos 
neutralizador de las voces independientes. Algo de razón t.end1entes a profondlzar sobre ios acontedmientos 
tendrá el buen Paz en decir tal cosa, lo que salta como sobresalientes del mundo. Pero todavía más complicado, 
inquietiud es qué tanto quiere significar Paz ron eso de las saber lo que se teje en el interior de sus ideas, 
voees imdependientes. Uno puede imaginaF que de que sentimientos, deseos e intereses, que explicara con mayor 
aquello que es comun~nte nombrado como "oficial". O certeza las actitudes. Todo hombre público como Paz, y 
tal vez contrario a ciertos cánones establecidos, o a ideas · un tanto el propio. Krauze, no escapan jamás a la 
que no pertenecen .a cierto lenguaje establecido. En ese generación de lo polémico y hasta de lo escandaloso. 
caso ¿Paz de quien resultará en estos momentos del Ruidoso fue el encuentro que ellos encabezaron, y sin 
debate independiente? ¿A qué voces presta su µllabra? duda el mote que hoy apliam a otros tamb~n lo recibieron 

Krauze ha sido tanto más duro en sus f 0tn1ulacionec;. Ha Las acusaciones por ellos vertidos muy a la medida les 
dich6 que es el coloquio analogía de un concilio, a donde quedó en su propio evento. 
herejes como él no fueron invita:los. Están, casi, ase~ Paz ha sido ciertamente defensor de la libertad de 
invitados los que p¡ensan igbal, por oonclución oo será un creación, én lo gereral, sin embargo derroteros complejos 
debate sino charla entre "pares'~. Ha cuestiomdo la "mano en su proceder han suscitado contraversia en los últimos 
negra" ·del estado "patrimonialista" mexicano en tales lides años. Krauze, JX}r su f:XU1e, ha sido wí afanoro expositor 
de reflexión, a más de considerar al coloquio con cierto de una historia, que yo llamaría, nivel de una particular 
sentido episcopal. Pero no advierte algún sinónimo interpretación de la historiografía, y ha insistido con su 
respecta al Encuentro Vuelta, para mi gusto, de similares obra convencernos de que así ha sido lo ocurrido. 
actitudes de religiosidad, ni que muchos de los invitados Desgraciadamente ambos, Paz y Krauze, han denotado 
llamados contrarios a sus ideas, como el casb del gran enojo, anulación, negación a otrm posturas, de cualquier 
maestro Adolfo Sánchez Vázquez, o del mismísimo mxlo, y eso es lo importante, el Coloquio en la UNAM se 
Monsivais, mucho tuvo de ganas de "halconeo", y está efectuando. La ausencia de ella> puede ser una falta, 
arremeter contra ellos poco tuvo que ver con las ellos deberían comprender que su ausencia es también 
caracteríscitcas de un debate. e)cplicable, no natural. 

Sin tabúes .y sin rode.os 
Gilberto Hernán.dez Chávez/I . 

desbordante entusiasmo apoyar la Carta Magna de 1917, y 
d€sdé luego también a Cuauhtémoc Cárdenas; que por los 
¡vivas! expresados a é~ se de-muestra que contra lo que se . 
diga en oontrario, el hijo del General Láiaro Cárdenas se ' · 
le considera como el autén-tico sucesor ideológico de su 
Sefior Padre; querer con-tradecir esto, es querer tapar el 
sol con un dedo, por que la> hechos son el testimonio de la 
verdad y esto sucedio Ja tarde del día 5 de febrero, en que 
la verdadera oposíción democrática encabezada por 
Cuauhtémoc Cárdenas y iniles de ciudadanos de toda la 
República, hacen fe pública de lo que desean: una 
CONSTITUCION acorde a la voluntad del pueblo, y a 
quien por meQio de ascultadón Nacional y el voto mismo, 
se le debe toniar en cuenta en decisiones trascendentales 
como lo .son las reformas constitucionales y la elección 
verdaderaIJ!ente popular de sus gobernantes. 

2.- EN UN PARTIOO POLIITCO LO QUE CUENTA 
F.S LA IDEOLCXJIA POLITTCA QUE SE SUSfENT A, 
ASI COMO EL LIDER QUE LA ENCABEZA.- Cuando 
el PUEBW unificado apoya una ideología política y a su 
lider -que la encabeza, no importan las desavenencias o 
ambiciones políticas que puedan tener mien:ibra; de comíte 
o destacados miembros del mismo. Pueden defeccionar, 
pueden separarse, pueden hacer decláraciones en contra 
del dirigente o hasta de la misma ideología; pese a ello el 
pueblo no lo seguirá, porque sabe de antemano de que en 
toda noble causa, siempre hay ta; izcariütes. 
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Anunció EBG inversión 
para mejoramiento vial 

en San Juan del Río 
Mejoramiento vial para la ciudad de San Juan del 
Rb, se anunció por ¡:mte del Gobierno del estado. 
El gobernador EnrQue Burgos García, afirmó que 
su a:l.rnllllst:ración "tral:aja para todos, sin distinc.ón 
y sin excepción", ya que es tiempo en que la 
pluralidad y las manifestaciones diver-sas, no 
deben verse com:J una forma de exclusión. En una 
reunión de trarnjo -en la que estuvieron presentes 
varios miembros del gabinete estatal y las 
autoridades locales, el ejecutivo estatal sa;tuvo que 
la propuesta de reordenación vehicular, habrá de 
materializarse en lo inmediato. Por su parte el 
alcalde sanjuanense resaltó la importancia de que 
San Juan del Rio cuente con la infraestructura 
adecuada, para un mejor funcionamiento de la 
ciudad. 

Asesoría 
financiar 

comercial para 
microindustrias 

La secretaría de ~rrollo Económico creará una 
oficina en San Juan del Río, para dar asesoría en 
materia co~rercm Jaime López Trincado, titular de 
la secretaría, en reunion con el alcalde Salvador 
Olvera, anunció que uno de los objetivos que 
persige el establecimiento de cordinadores en los 
municipios es que se integren los comerc.iantes en 
pequeño para formar uniones que a través de 
NAFINSA el gobierno del estado promueva 
créditoo ¡::ma financiar a las microindustr.ias. Dijo 
adernas que es resesario vigilar que los programas 
de apoyo sean congruentes con las necesidades de 
cada municipio en donde intervienen varios 
organismos como INCO, CONASUPO, SECOFI. 
PROFECO, CINCSA entre otros. 

Unificación y solidaridad para 
restaurar la confianza en el 

PRI: Rojas Zetina 
En la segunda ciudad más importante de Querétaro 
-primera oonde el PRl tiene que ceder el poder al 
ser derrotaoo en las urnas- el pueblo "es ciento por 
ciento priísta'', afirmó Víctor A. Rojas Zetina, 
presidente derPRJ en San Juan del Río, designado 
el pasado 11 de febrero. Rojas Zetina, medico de 
profesión y militante del sector campesino, aímnó 
que su partido recuperara la credjbilidad del 
pueblo de San Juan, a través de la uniflcación y la 
solidaridad; mencionó también que el proceso 

- interno para elegir al presidente del comite 
municipal, demuestra que su partido realiza 
elecciones t:ramparentes, propias de la democracia; 
ésto destacó, fortalece al parti:io y dará unidad ¡:rua 
¡:mtici¡:m con exito en otros procesos políticos. 

Para los conductores es también un serio peligro 

Alto riesgo en el cruce de Loma Linda 
Por Juan Carlos Alcántara A. 

Los habitantes de la vecina comunidad 
de Loma Linda, nocesitan con urgencia 
la construcción de illl puenje peatonal 
que permita crllilar ambos circuitos de 
la autopista. Esta necesidad surge 
debido a que diariamente cientos de 
personas, al des;ender del transporte 

que los deja cerca de su hogar se ven 
en la oblig:tci'>n de cnuar rápidamente 
la autopista, lo cual lleva consigo un 
gran riesgo, ya que en muchas 
ocasiones a enlutad:> a varis familias. 

peligrosas, las cuales los llevan a 
ocasionar otros accidentes. 

A pesar de que en varias ocasiones 
los habitantes de esta comunidad han 
pedido formalmente a las autoridades 
correspondientes la construcción de 
dicho puente peatonal, jamás ha sido 
resuelta su petición, la cual se sustenta 
en el derecho de vivir y el de contar 
con los servicios adecuados. Los 
vecinos de Loma Linda esperan que ya 
se les atienda su justa petición. 

Este ·riesgo no es sólo para los 
peatones, sino para todos los 
conductores, ya que ellos al tratar de 
evitar al peatón hacen maniobras 

Piden taxistas 
- esclarecer la muerte 

de A. Morales 

La semana ¡pasada fue inaugur.&do el Jardín de Niños "Carloe Goru:áles Camarena." en 
la comunidad de Cerro Gordo. Ante el delegado del lugar, Jaime Gonzáles, y la señora 
Ana María Alvarcz, representante del Voluntariado DIF, el alcalde Salvador Olvera. 
manifestó que "de este centro escolar saldrán laa voces que representarán dignamente 
a nuestra aQciedad " . 

La Unión de Taxisms Constitución de 
1917 demandó a las autoridades 
estatales y municipales el 
e~darecimiento re! crimen cometido el 
pasado sabado por la noche, a uno de 
suc; agremiados, el operador Ausencio 
Morales Vega. Félix Morales 
Helgeros, presidente de la unión, 
comentó q~ ya se esta Devandó a caoo 
la investigación corespondiente; 
mencionó también que el alGalde 
mUIÚcipil ofreció poner mas vigilancia. 

Mejoras urbanas y 
reorganización 

~e~icular, prior~d~des 
En mensaje radiofónico, el presidente mlllli:iral de 
San juan del Río, ~ dirigió a la J')Ob1ación, el .¡:a<;acb 
martes 11, ¡:Xtra informar &:Jbre los primeros cuatro 
meses de su administración. Anunció la 
pavimentacion de varias calles de la ciudad, la 
realización de obras en diferentes colonias, la 
organización d e la circulación vehicular, 
recolección de basura, vigilancia, alumbrado 
público. Agradoció t1mbien la participocioñ de los 
sanjuanenses para poder llevar a cabo todas las 
obras necesarias. 

En marzo el ayw1tmniento dispondrá de un fondo 
revolvente ¡x:¡r 2 mil millones de pesos ¡::ara obras 
en colonias y comunidades, agregó el edil, para 

El peligroso cruce d e la¡¡ avenidas Central y Juáres. 
Frente a la Kimberly Clark se hace urgente la instalación 

Atiende a La Valla, La Llave y Vistha 

Demandan se amplíe el servicio 
~telefónico en S. Pedro Ahuacatlán 

Por Lina M. Salinas 

"Es el único teléfono que se encuentra en esta wna y vienen los de 
La Llave, La Valla, Vistha y a \<ece5 de San Juan del Rio hacer uso de 
este servicio", comentó uno de los habitmtes de la comunidad de S:1n 
Pedro Ahuacatlán. 

Lo que indica q~ el rervi:i:l telefónico es insufJciente, para bs más 
de 20 mil habitantes de San Pedro Ahuacatlán, comuniclad conurbada 
a la cabecera municipal de San Juan del Río, al tener que utilizar el 
mismo servicio público, pues solamente hasta el centro existen más 
casetas telefónicas. 

Esta caseta telefónica fue instalada hace cerca de 20 rulos en la casa 
re la familia Nieto, que a veces tiene que_ levantarse en la madrugada 
para prestar este servicio a la comunidad, porque se presentan 
emergencias entre los pobladores. 

El rervici:l al público es de as 8 de la rmilana., !'mta las 9 de la noche, 
aunque en ocasiones en que se cierra más tarde. "Cuando hacen 
llamadas de los Estados Unidos y quedan de llamar a una hora 
detemlinada, no se hacen llamadas ni locales, ni para el estado de 
Querétaro, mucho menos nacionales", comentó uno de los usuarios 
de La Llave. 

.. Es nocesario que se instaJen teléfonos públicos, porque vienen de 
otros lugares y en el centro luego no sirven los teléfonos, los que se 
encuentran en los puestos de revistas cobran muy caro", comenró 
otro usuario, que indicó que en San Pedro urge se amplíe el servicio 
¡:rua evitar más perdidas re tiempo. 

Esta demanda la-harán llegar, a través de su directiva ejidal, a la 
presidencia municipal para que sea atendida lo más pronto posible. 
"Deberian de instalar una caseta telefónica en La Valla, La Llave y 
Vistha para que en San Pedro sea suficiente el servicio, en caso de 
que no nos instalen los teléfonos públicos", comentó otro de los 

...___ _________ ...__ ______ __. de un puente. presentes. ' 
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¿El predial? 
Sí ... que le 

bajen tantito 

Sabino Osores. Fue alto el 
impuesto predial, · se 
incrementó hasta 400 por 
ciento y yo no tengo dinero 
para pagar. La solución que 
yo daría es que le bajaran 
tantito, porque es mucho y 
ha_sta quieren hacer 
marchas. 

Ramón Uribe. Está mal el 
aumeato· del predial, porque 
ro se ha visto el cambio que · 
haya hecho el Ayuntamiento 
desde que entró y no se ha 
avanzado aquí. La solución 

Ami¡gas y amigos lectores; mil 
discUilpas por no comentar para 
ustedies en el número anterior, pero 
estaba trabajando en el reportaje de 
Lom:a Linda, el cual les había 

El Sanjuanense 
Por Raúl Esteban Marcelo 

prometido. Bi~n ... aquí me tienen de agua, acordaron mandarle una carta 
nuev'o y me tendrán mientras el~ · .al presidente Carlos Salinas de 
Todopoderoso lo permita (estoy Gortari, en la visita que hizo a la 
hablaindo de Dios). · ciudad de Querétaro (estas personas 

El Jffiartes 11 del present€ mes, todavía creen en los santos reyes) · 
conclluyó la telenovela "Quien sera exponiendoles su problema. Ca.be 
el elegido", que esenificaron los señálar que el día de la propuesta 
seüoJl'eS d€1 Revolucionario otras personas propusieron mejor 
Instittucional (J?RI). Dé fuentes bien mandársela al Sr. Cuauhtémoc 
infor:rnadas supimos rápidamente el Cardenas para que la lea en público. 
nombre del ·desafortunado, (perdón fo imaginan amiga; lectores la que re 
afortumado) siendo el agraciado el Sr. hubiera armado y en qué fecha. 
Doctor Víctor Rojas Zetina, A proposito por ahí nos llego el bla 
sanjwanense muy bien conocido en bla bla de que CEA está jugando oon 
especiial por la clase alta ($$.$$$$). el centro de la ciudad y por las 

"no tenemos gasolina" como si con 
gasolina fueran a apagar el fuego. 

Para los sanjuanenses que nos 
pidieron investigar sobre · las 
calcomanías que traen 10s carros de 
limpia, les notificamos lo sig.uiente: 
según informaciones de la secretaría 
de la !')residencia municipal el 70% 
para la compra de las unidades lo 
aporta el ayuntamiento y el 30% 
restante (lo de las calcomanías) 
Solidaridad. 

Se comenta much0 en la población 
sanjuanense las declaraciones del Sr. 
gobernador, en el sentido de 
arreglar varias calles del centro de la 
Ciudad por parte del estado. las 
preguatas que se hace la gente son: 
¿No rerá que quieren opacar la labor 
de Salvador Olvera? 

. que yo daría para este , 
problema rerra hablar con el 
gobernádor Enrique 
Burga;, para qtie tajara algo 

QuJé magnífica elección hicieron mafíaJ)as les manda agua calinte y en 
los s~üores del PRI al nombrar al medio dia y tarde agua fría. . Cuando 
galenio para su presidente y quien les manda el agua fría, es por·que el 
mejor que él, para resucitar al agua caliente la está mandando a una 
PRinner muerto. El día siguiente fábrica de ropa que se encuentra 
empezó una ola de felicitaciones en frente a una gasolinería que está 
difenentes medios de comunicación ubicada en Betania. 

Para concluir amigo lector, aquí en 
la ciudad de San Juan del Río, se 
cierran vinaterías por parte del 
municipio y se abren otras con 
permisos del estado, ni se digfl de los 
prostíbulos, que hasta el célebre 
Foco R0jo (desde luego sus 
propietarios) le dieron ganas de 
reabrir.Y ya se hacen las gestiones, 

el pago, porque está 
demasiado alto. · 

Pernamos que era una mejot opción, pero salió al revés, 
el impuesto predial es muy alto y más en. la; lotes taldíoo. 
La solución que yo daría, nos deberíamos unir todos y 
hacer una.marcha para que se enteren-las autoridades. 

Es ínjusto el impuesto del predial, pero Salvador Olvera 
sabe que es para beneficio del pueblo sanjuanensé, 
¡:mque 1e van hacer obras. La gente tiene que oceptar y 
no pensar que es disposición de Salvador 01vera, sino 
qt,Ie algunas perronas estan haciendo que él quede mal. 

~ . 
\ 

' . 

LA ABEJITA 
Estambres San Marcos, 
Millor, Tamm, importados 

ROPA Y ·REGALOS 
Hacemos sueters sobre medida 

. MAYOREO Y MENUDEO 
en tejidos y estambres 

Rafael A. Díaz No. 2 
Frente al Merca-do Reforma 
JAN. JUAN DEL RIO, ORO. 

para Rojas Zetina (como ya es El sábado pisado, comenzó a arder 
cooruirnl:?re). · el basurero que se encuentra en la 

Dejando a estos seüores en paZ, y autopista (¿Qué hay más?) y más 
comentando sobré el agua termal, en rápido que inmediatamente el 
una a(:lambfea previa al 5 de febrero, comandante de policía pidió ayuda al 
las seüoras y seüores que se reúnen heroico cuerpo de bomberos y lo 
para la solución d€l caso de dicha aue le contestai:on fue lo siguiente: 

nesesanas en ei estado. -
Todo esto na; hace pensar que hay 

rivalidad política, o ¿usted qué of)ina 
amigo lector? Se las dejamos de 
tarea. Hasta la próxima 

AGENDA DE SALUD 
El doctor Rigoberto Montes de Oca, jefe del . Educación de la Sexualidad 
Labo,ratorio y Análisis Clínico del IMSS, inf omió que 
aqní Yª se cuenta con equipo técnico y humano para · Dos ver · - d I 
separar elementos sanguíneos y suministrarlos a s1ones e amor 
pacientes -con leucemia aguda o es;;leroois crónica- que 

los reql\.lieran. El proceso. se conoce como Aferesis y 
Hemoferesis ... DiD'ante 1991 el IMSS erogó 2 mil 820 
millones por concepto de subsidios en la subdelegación 
SJR. En este monto se incluyen inca¡:xicidades en la rama 
de aseguramiento de enfermedades, riesgos de trabajo y 
maternidad ... Emilio Lozoya Thalmann, director 
general del ISSSTE, reiteró ante el presidente Carlos 
Salinas el compromiso de la institución ron una seguridad 
social renovada y consecuente con los esquemas de 
progt'eS(IJ en el actuar procero de .modernización nacional. 
El desarrollo requiere un rostro humano,_ indicó en su 
informe anual, y no la tarea de mejorar el nivel de vida de 
millones de mexicanos no es taréa exclusiva del sector 
público, dijo Juego de recordar que durante 91 el ISSSTE 
aplicó 1Un presupuesto de 5.8 billones de pesos ... La 
delegación estatal del ISSSTE informó que dentro de sli 
programa cultural se tienen programadas actividades como 
los. Martes- en la Cultura Ecológica, los Jueves Literarios, 
los Viernes de los Autores y los Sábados Infantiles ... El 
Hospital General de Cadereyta atendió durante 1991 
a 14 mil 190 pacientes en sus diversos servicios, al tiempo 
que se re~istraron tasas de mortalidad general e infantil 
por debaJO de los niveles "aceptables", lo cual habla de 
una mejoría en los índices de productividad en este 
nosocomio, informó su titúlar el doctor Mario Cebada 
Contrer¡is ... Al tiempo, el subdirector de Enseüanza e 

. Investigación de la Coordinación estatal de Salud, Jesús 
Nieva Velázquez, indicó que durante 91 S€ realizaron 16 
investigaciones, 160 asesorías a proyectos, 2 cursos para 
formación de investigadores y se eláboraron 2 programas 
de residencias. En 92 existen 21 investigaciones en pm:
ceso." Los día5 3 y 4 de febrero se realizó la 1 Reunión Na
cional de Vacunación en Oaxtepoc ... La coordinación esta-

. tal de Salud firmó el 28 de erero un acuerdo para prestar 
atención médica a los 27 reclusos del Cereso en Jalpan .. 

MeJoras urbanas y 
Viene de la la. Pág_. 
luego comentar que el plazo para obtener el descuento 
del 20 %> en el pago del impuesto predial vence el 29 de 
este mes, fecha en que también fenece el plazo para 
inconformarse con el avalúo o con el pago del impuesto. 

Olvera Pérez exaltó nuevamente "la gran madurez 
política'" de los sanjuanenses y los exhortó a "seguir 
demostrando que la democracia es una herencia que 
debemos dejar''. 

Elizabeth Contreras Colin 

El pasado viernes-algunas personas festejaron el "día del 
amor y la amistad". Yo no sabía si tenía desea; de celebrar 
o en todo caso que debía de significar un día y horarios 
determinados para decirle a los demás ciertas cosas (por 
ejem., lo clásico del te amo o lo moderno del qué buena 
onda eres), y obviamente puede usted suponer que días 
antes andaba en la deprésión. Algo había de eso, sobre 
todo después de trabajar en situaciones no muy 
agradables. O más bién, esas situaci0nes fueron el 
detonador de mis interrogantes. Y déjeme platicarle un 
poco de esas imá~enes de adolescentes buscando con 
ci€rta desesperación quien les hiciera ca5o, quién los 
tomara en cuenta,-quién les contestara sus preguntas, entre 
otras: por dónde orina una mujer, qué es la inseminación 
artificial o cómo se hace, -por qué nacen niüos con retraso 
mental o deformes. Müchas de éstas preguntas no van 
dirijidas ál terreno concreto de lo sexual visto con morbo, 
sino más bien al poder conseguir alguien que haga eco de 
sus ·voces y les regrese sus dudas, miedoo, inquietudes, 
curiosidades. Y en el caso particular de estar con algunos 
niüos-púberes de sexto afio de primaria, mi tristeza fue por 
encontrar algunüs de elos sin la compaüía sentida de una 
madre o un ¡:adre. Y no había más nadie alrededor. De 
por sí el ·proceso adol~nte es tan solitario a veces!.. . .. 

Y luego, días después al estar con adultos en un curso 
que ya le había mencionado en artículos pasados, me 
encontré otro mundo solitario, desencantado, competitivo 
a más Iio pbder (el saber es codiciooo), en donde ¡:meciera 
que los demás no impottin más QU.e porque gracias a ellos 
nos dan un salario· en algunas instituciones. El saber 
tecnicismos sobre el Sida, el burlars€ en susurros de las 
personas "diferentes" o condenarlas "decentemente" me 
dolieron igual que las voces y actitudes de los niüos de 
afecto y púberes de cuerpo de la escuela a la que asistí. Y 
la misma idea de hace tiempo me susurrata por los oídos 
preguntándome si el amor deveras no seFá suficiente en 
mucros hogares del Estado en el que vivo, o en el mismo 
País. ' 

Para colmo, en casa enoontré un libro recién comprado: 
"El abuso contra los niños". Con éstas situaciones por 
delante de mi horizonte cotidiano, ú5ted cree que estaba 
en ánimo -para celebrar el (lnico día que algums per9:)nas 
creen que es el del amor? Cómo entender éste tipo de 
amor si yo antes tuve, por lo menos dos versiones 
diferentes ... 



Variedades 
Victor M. Navarro 

Tercer aniversario de Radio Reagge. Humo 
verde a través de tus bocinas; la magia rastaf arei y su 
esencia sonora cada ocho días se dejan oir en l'l 
frecuencia universitaria. Todos los lunes al 
mediodía la semilla, la rebeldía y la negritud 
encuentran su espacio ideal en las ondas hertzianas, 
a través de la imaginación y el trabajo productivo de 
Raúl Yáñez, conocido en la farándlila rbCkera y 
underground como el "Araña". 

El lunes 3 de febrero de los corrientes Radio 
Reagee cúmplió tres años de trasmisiones, para 
festejarlo ese día la emisión duró hora y media, el 
productor se puso a mano con un pastel 
conmemorativo y hubo muchos invitados en las 
instalaciones de Racfu Universidad. . · 

· Siempre resulta gratificante saber que proyectos 
com0 Radio Reagee se .mantienen vivos y llenos de 
vitalidad en la cua_drante, propuestas altermtiVIB que 
hablan de una manera de producir radio colectiva y 
sobre todo que nos abren las puertas de la 
percepción. la herencia de Af rica y de Jamaica, su 
música siempre en ebullición, la lucha de los puebla;; 
negros contra la idea dominante, poemas, canciones, 
ootorreo y más, mocho mas todos los lunes a~ 12:00 
am. en el 89 5 de frecuencia modulada 

Donde hay ángeles: Agustín Escobar. El 
viernes 31 de enero, el maestro Agustin Escobar 
Ledezma salió de su casa a las 9:45 de" la mañana, 
parecía un élia como cualquier otro; el trabajo en 
Culturas Populares, la comm del medio día, el café y 
la plática de la tarde, el amasiato nocturno con la 
madera ... pero no, ese día era especial, aparte de 
que llovería por horas en la tarde, a las ocho de la 
noche se llevaría a cabo la inauguración de una 
muestra de dieciseis traoojos de tallado e.n madera. 

Donde hay ángeles arranca con una imagen de la 
muerte en etiqueta, irónica mirada y sonrisa del 
"esqueleto de un Serafín". La sala Femando 
Gamboa ubicada en el mero centro de nuestra 
ciudad se inunda de luz angelical, sensualidad, 
forma, erotismo, ironía, carcajada malsana, desvaríos 
nocturnos, manos de artesano que excavan en las 
raíces, que comparten identidad con esos 500 'años 
de resistencia indigena, negra y popular. "Altar 
Chichimeca", la obsesiva redondez de la talla, el 
calor de la madera donde el movimiento es la forma 

Trabajo acucioso e irónioo; "conquista espiritual" o 
ún ángel narizón en catallo de madera, ríe sarcástico 
es¡:xida en mano que ha de partir en lajas la vida. 

"Entre el cielo y el infierno" o un cuadro que OOila 
en su erotismo, ángeles en ensamblaje. 

Al mirar "Cachondeo Solar Quetetano" sale a 
relucir un lenguaje muy especial; recuerdo 
entonces aquellos versos de Villaurrutia: 

"mi ba;que madura 
mi vaz. que m00ura 
mi voz quemadura. .. " 

Donde hay angeles es para dejarse llevar "Por las 
alás del deseo". 

Apostilla para Radio Querétaro. Primero dijeron 
¡¡¡ue ihin a empezar de cero, después retransmiten 
programas de "antes", luego festejan el cuarto 
aniversario??-? (afortunadam~nte hubo dos festejos). 
Los comentara siguen, me encuentro a un amigo en 
su restaurante, me comenta lo que dijo Carlos, un 
excelente quesero y fiel radioescucha: a Radio 
Querétaro llegó la modernidad, oorrieron a todos los 
productores y se compraron un termómetro (sic). 

Reinician las letras ... palabras en libertad.
El jueves 13 de febrero reinició en nuestra ciu:lad el 
ciclo literario Las letras ... palabras en libertad, 
presentación de libros y sus autores, comentarios y 
'diálogo con e1 público, la escritura en voz de sus 
autores, tertulia para conocer lo que se produce en 
cuanto al trabajo literario en nuestro país y en 
nuestra entidad -

En este mes de febrero se presentaran algunas de 
las más recientes ediciones del Fondo Editorial 
Tierra Adentro. El jueves · 13 estarán presentes 
Nuria Armengol con Este lado de la mesa y Ramón 
Cuéllas Márquez con Los cadaveres siguen ali~ la 
primera nació en San Luis Potosí y escribe prosa, el 
segundo es re La Paz, Baja California y hare poesía. 
- Galería Libertad, 7:30 de la noche, entrada libre. 
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Afirma el periódico españoi ABC 

Farmacias y refrescos, los 
perdedores por el fenómeno 

grandes 
de Tlacote 

Mientras en Madrid el influyente periódioo 
ABC publica en su edición del 24 de enero 
un reporte sobre la "psioosis colectiva" que 

· ha provocado· el fenómeno de las "aguas 
curativas de Tlacote", en este pequeüo 
poblado queretanto continúa la actividad y 
el subdelegado municipal Rubén Arturo 
Parra exhorta a que "la gente tenga 
conciencia y no convierta el pueblo en 
basurero", y comenta que incluso la escuela 
secun9aria del lugar está cooperando en 
una campaña de limpieza, sobre todo en las 
áreas S©bre las que se tienden las colas, que 
llegan a medir hasta 6 km sobre la cerretera 

Rubén A. Parra, subdelegado 
municipal en Tlacote. 

'La otra cara de la moneda -dice la nota 
fumada por Toi:cuato Tena Benjumea- son 
los médicos y las farmacias de la zona, que 
se han quedado prácticamente sin clientela. 
Los otros grandes perdedores so.n las 
fábricas de refrescos, ya que durante el 
tratamiento no se puede beber ningún tipo 
de líquidos. Publica el periódico espaÍ1ol 
que el dueño de la hacienda, Jesús Chaín, 
ha informado que en un futuro próximo el 
líquido será comercializado "pero de 
ninguna manera está cfupuesto a venderlo a 
alguna compañía trasnacional". 

Entre otras cosas, Chaín informó en días 
pasados a reporteros de la revista 
internacional Star que no tiene certeza de 
que el basquetbolista negro Magic Johnson 
haya estádo en Querétaro, aunque ABC 
asegura que éste último, "aquejado de sida, 

Cosas de familia 

La salud y ·el -sueno 
Psicotera pe u ta Concepción Olvera Pac beco 

y Psicólo~_a Magdalena Sorcia Rocha/U 

·Y lo mismo pasa con los horarios del suero y la; horarios 
para 'alimentar al bebito; para éste lo principal es dormir, 
por qué entonces despertarlo para darle de comer o 
cambiarle de pafl:-il, .cuando el pequeño niño no lo ha 
pedido; ¿qué pasa con ustedes padres cuando los 
despiertan para ir a la mesa?, ¿cuál es el privilegio del 
adulto del cual no puede gozar un pequeñito?; igual 
podemos decir cu:-indo los padres despiertan al hijo para 
salir a la calle o p:1ra baflarlo, habremos de pensar en lo 
que siente o puede sentir un indefenso pequeño e intentar 
respetar su sue1io que por ahí dice un refrán: "no hagas a 
otros lo que no quieras que te hagan", si los padres actúan 
contra la naturaleza del niüo e5tán criando niños ansiosos, 
inseguros, hipeiactiva;, etc., por lo que si ustedes ven que 
su bebé llora investiguen la razón, imagínese qué puede 
indicar ~l llanto del niño, seguro que tiene hambre, sueño, 
dolor u otra causa, puede ser también la posición por lo 
que pide que se le cambie; y qué pasa si ustedes dejan 
llorar a su pequeflo hijo" para que se le desarrollen los 
pulmones", que es lo que suelen aconsejar algunos padres 
o abuelos experimentados, "déjalo que sufra para que 

· aprenda", pero si con el llanto está diciendo que está 
sufreindo ¡hay que dejarlo sufrir!, son ustedes capaces de 
esa crueldad; ¿no podría tipificarse esa conducta de los 
pidres como maltrato -ele infante? -

Busquen la caus..1 del llanto en el medio ambiente, en 
ustedes y en el niflito sufriente, dejar llorar y llorar por 
horas a un peque1io es criminal, porque lo puede llevar a 
enfermar al igunl que cuando intem:,mpe su suero, dañar a 
otros es un crimen, por qué no evitar esa; mae:. a sus hija;. 
Tampoco caíga11 en la treta del niño que con llanto 

_consigue sus caprichos, un niño criado un poco 
correctamente no llora nunca o casi nunca para satisfacer 
su berrinche, lo que pasa es que poco a poco lo ha ido 
aprendiendo, es bueno que como padres vean corro es su 
relación de pareja y como es la dinámica en el seno 
familiar, porque los niflos aprenden ... el llanto del niño 
bien criado merece ser atendido porque nos avisa de algo, 
es un pedido de auxilio, atendámoolo ya que los niüos son 
lo más importante. 

ya sanó". · 
Al -tiempo, en la hacienda de Tlaoote las 

filas continúan. Y los testimonios. José 
Gustavo López, de 8 aüos, se restablece 
después de que hace 4 meses sUf rió severas 
quemaduras en la cara y otras partes del 
cuerpo al tocar un cable de alta tensión. 
Camilo Mancera, de Tamaulipas, asegura 
haber sjdo curado de cáncer luego de 
oonsumir el agua 

Operación limpieza en Tlacote ... 

La Trevi en el : Reforma 
Miguel A. Rodríguez 

Situación fortuita no fue, accidente mental si El asunto es que el 
soportar hora y media de una supuesta peocula im'lliia, increíble 
e inverosímil causó estragos en mí, por lo cual puedo calificar mi -
atrevimiento como una aventura en una expedencia 
cinematográfica sinsentido. . 

Es realmente insólito ver cómo una producción mediocre 
puede lograr un casi lleno en la sala del cine más grande de 
Querétaro. Es increíble, además, que una producción de este 
tipo -donde existe un total desJrden, se brinca de wm escena a 
otra sin respetar el encuadre, donde la historia es sólo una mal 
lograda recreación de la vida de 41 protagonista y donde ac~ores 
serios se prestan para ser sólo gancho y marco en la taquilla
pueda ser calificada corno traoojo cinematográfico. 

Inverosímil es que la máquina publicitaria del monstruo 
televisivo crea ídolos de barro, a estrellas pasajeras que se 
suben al metro del consumo para lograr ootoriedad y 
éxito. Es el juego de les medios, que bu~ el ~tenimiento del 
cine mexicano oon la idea de jalar al públioo. y sumergirlo en el 
abanico de posibilidades que como negocio ofrece La Trevi, 
¡:xnque ella ~la y su bien logra::la imagen ha vendido' más de 150 
mil ejemplarei de su calendario. Tal vez Gloria sea auténtica en 
sus pretensiones, pero ... negocio que produce hay que 
explotarlo. Y la lista sería interminable: Carrusel. Alcanzar w1a 
estrella. Verano peligroso ... Negocios son negocios. Llegó la 
hora de Pelo Suelto. 

Buen cine mexicano se hare, pero no obtiene respuesta. Hace 
meses en esa misma sala ví Danzón, una cinta divertida con 
actores en papeles bien logrados, con una historia .común y 
corriente pero interesante ... y la sala estaba sernivacía . 
Conformistas, poco críticos y siempre atentos a comprar lo que 
está en el candelero de la l?ublicidad ¿Hasta cuándo? 

Estará en Querétaro el 
director mundial de_ la GFU 

El doctor José Rafael Estrada, director general -de la Gran 
Fraternidad Universal, estará en Querétaro este fin de semana 
para presidir una ceremonia cósmica oon miembros de 1:a GRJ_ 
en diez ci1,1dades de la región centro del pa.5. La GFU informo 
que se realizarán labores sociales en plazas públicas de esta 
capital, al igual que charlas sobre el desarrollo humano y su 
aprovechamiento energético. 

----
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Heberto: el candidato 
Viene de la 1 a. Pág. 

fb1ante y de la Isla Erergética, y de haber enseñado física 
durante 14 aña; en el IPN y Teoría de las :Estructuras y 
Matemáticas durante 19 en la UNAM 

Pero tiene -dice- "todo por hacer, por escribir, por 
construir". El fundador de los desaparecidos Partido 
Mexicano de los Trabajadores y Partido Mexi.cano 
Socialista, diputado en la LIII legislatura federal, ex 
candidato perredista al Se.nado por el DF, Heberto Castillo 
se sate un hombre poemico, un político y un cientñICO que 
se equivoca y sabe reconocerlo públicamente. 

En una mesa de .restaurante, cargando en brazos a su 
pequeña nieta -la hija de Laura Oisti.Ilo, asambleísta del DF 
por el PRD-, el ex dirigente del Movimiento de Literac.ión 
Nacional que encabezó el general Lázaro Cárdenas a 
principios de _la década de la; 6Q;, reitera que "nadie podni 
decir que yo lucho por acomodarme ... 

- He tenido ofrecimientos de presidentes para ser 
funcionario de primer orden. Echeverría y López Portillo 
me ofrecieron hacerme secretario de Estado. Me 
invitaron a dirigir Petróleos Mexicanos, la Secretaría de 
Obras Públicas y el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, pero nunca acepté. Como rechazaba todo, 
Miguel de la Madrid ya no me ofreció nada. · 

- ¿Fue amigo de algún presidente? . 
- Del Géneral Cárdems nada más. La; otra; decim QUe 

. ernn mi; amigos pero yo no era su amigo. :Me docim 'yo le 
tengo a usted mucho respeto, ingeniero', y yo les decía 
'pues no está usted correspondido'. 

- Alguna vez dis::utió fuertemente con López Portillo ... 
- Sí, él lo tomó muy a pecho, eta una persona muy 

emocion.al, se desesperaba Una vez me dijo 'ingeniero, 
incorpórese usted al gobierno, qué puesto quiere, yo le 
doy el puesto que quiera . .' . 

- ¿No habría sido interesante aceptar algún cargo? 
- No, no ¡:xxiía aceptar. Incluso el general Cárdenas me 

invitó á trabajar con él y no acepté. A él lo estimé mucho 
pero el sistema es el que está podrido y se requiere un 
cambio radCal. 

En cambio, esle rombre de figura ligera y pelo bbnco, se 
siente "amigo de la mayor parte de este pús", con lo cual -

. Vergara 7 Sur Tel. 14-10-88 

TIEN>A DE PRODUCTOS NATURALES 
DESAYUNIOS, COMIDAS Y CENAS ENRGETICAS 

ENSALADAS, ENCHILADAS, HAMBURGUESA $,HUEVOS 
AL GUSTO, HOT CAKES, AVENA, AYOLE, CHOCOLATE 

TES, YOUGURTHS, JUGOD, LICUADO$, COMPLENMENTOS 
ALIMENTICIOS. GRANOLA, ALFALFA, VITAMINAS, 

CEREALES. SOYA, J4MARANTO, AVENA ESPIRULINA, 
INCIENSO, CREMAS FACIALES, MIEL, POLEN, JALEA REAL. 

VENENO DE ABEJA, PRODUCTOS DIETETICOS. 

VISITENOS 
Lunes a Sábado: de 8:00 a.m. a 9:00 p.m. 

CASA 
GOMEZ 
PIN,TURAS 
AUTOMOTIVAS 
S.A. DE C.V. 

dice- se siente "retepagado y no necesito más". Cuando lo 
perseguía el ejército, en 1 %8, tocaba a Una casa, donde 
fuera y alú me recibían. 

Leja de esas históricas fechas, Heberto camina por las 
calles de Querétaro, esta ciudad "que me gusta mucho 
porque tiene piedras muy duras y yo soy de cate:za dura" 
y "como conozco toda la república a mi me gustan el mal, el 
desierto, 1a selva ... " En Querétaro el 5 de febrero pa<>ado, 
Heberto fue reconocido por el reportero mientras 
caminaba, solo, por la avenida Hidalgo. Conversando, 
recorrimos dos cuadras. Sorprendente, pero Heberto 
parecía andar en campaiia: varias personas al reconocerlo 
lo detenían para saludarlo, felicitarlo o preguntarle algo. 

Lee y escribe mucho y, cuando quiere, pinta, como lo 
hizo en la cárcel. Dice dormir "lo sufi:iente: 4 ó 5 horas". 
Pregunta obligada, inquirimos su retomo a Proceso, de 
donde había anunciado su retiro. "Me retiré, así es, pero 
en toda; la; mítines donde me parata casi me la mentahln. 
Me rechmaban por qué ya no escribía. Entonces dije: sí 
me leen, uno que otro me lee ... y volví a escribir y cada 
ocho días les mando mi rocada". 

- Sí, me la he pasado peleando toda mi vida, dice 
sonriente. "Nunca me dominaron, nunca fuí sumiro. Yo 
peleaba con mis papás, de joven como deportista fuí 
rebelde. Competí con los maestros y c0mo profesionista 
me he rnantenido en contra del sistema La sociedad está 
regida por un sistema injusto y mi lucha ha sido siempre 
ésa pelear para dejarle a mis hija; un México mejor. Es 
una lucha que me gusta, y en lu~ de que me paguen yo 
siempre he pagado por ser político. Soy un político raro 
porque lejos de cobrar, gasto. Para pa~ los gasta; de la 
campaña pasada -para el Senado- estoy trabajando roras 
extras. 

- ¿~o le parece infructuosa su locha? 
- No es infructuosa, si lo fuera ya me habría retirado. 

Además tengo toda la vida como investigador, e.n 
matemáticas, en física ... Yo 'tengo muchas Páginas inéditas 
en descubrimientos en matemáticas y en física, tengo 
mucho sin publicar. Y roda me frustra. 

- Como científico es reconocido, pero por ser opooitor no 
son empleados sus inventos ... 

- ... O se la; roban. El más ladrón de mi; inventa; ha sido 
el gobierno. He denunciado a la Secretaría de 
Comunicaciones, a Obras Públicas. Aquí en Querétaro 

está el estadio Corregidora. . Me preg\lllltaron que cuánto 
cobraba, respondí que no tenía tiempo-y lo hizo un ex 
alumno mío. No me preocupa que mis ideas se las roben, 
sólo que las usen bien. Esto pasa en Cana<;lá, en Nueva 
York, San Francisco, Roma Y me da mucho gusto verlas. 
Los ingenieros que las hacen me han dicho 'nos apoyamos 
en sus ideas', ·no me dan un centavo ni se los pido, no me 
importa Yo soy una gente feliz porque tengo ideas y las 
regalo. 

Mis conocimiento; quiero aprovecharlos ahora para 
r_esolver los problemas de los ecosistemas. Mi 
preocupación está ahora en la ciudad de México, una 
ciudad muy lastimada a la que hay que salvar. Pronto, 
anuncia, expondré alternativas que no son 
descubrimientos sino mero aprovechamiento de recursos. 

Cuando Heberto comete un error lo reconoce. "Y hay 
gente a la que ro le ~ que lo diga Yo les contesto: si no 
les gusta consíganse otro ... porque éste se equivoca". En 
la política -como en la ciencia, quien no acepta sus 
equivocaciones no avanza, dice. "La ciencia es la mujer 
más celosa que hay: o se está con lealtad con ella o se le 
recha2a porque engañar a la ciencia no se puede". 

Según Heberto Castillo, los próximos tres años serán 
"decisivos" para el país porque "las contradicciones se 
agudizarán". 1994 está a la vista, se avecina la sucesión 
presidencial y "yo estoy luchando porque toda la 
OPQSición presentemos un candidato único", "bonita pero 
ruxla fácil alternativa". 

- _¿~uál es su candidato único? 
- Una gente que está en el pueblo y que a lo mejor nadie 

conoce ahorita. 
- ¿Quién es? 
- No sé, lo aIXb buscan:lo con mi ~para. 
- ·Cuauhtérroc? 
- ~ene que ser una pe~na que sea aceptada por toda;. 

Cuauhtémoc tiene una gran simpatía entre millones de 
gentes pero necesitamos que también el PAN lo apoye y 
habría que ver si el PAN está dispuesto a apoyarlo, y 
también tendremos qu~ ver si el PRD apoyaría a un 
candidato salido del PAN. A lo mejor es alguien que no es 
ni del PRD ni del PAN. 

- ¿Ese alguien está oculto? 
- No oculto. Como ZaµUa, que en l~ nadie lo conocía, 

peco ahí andaba. (Efraín Mendoza) 

24 tf 12-29-75 
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"Deben darnos 1 · revuelvan las co!ilS porque nosotros los pastores cristianos as miS mas nos pronunciama; clara y abiertamente en contra porque 
Viene de la la. Pág. el llamado de Dios es más importante que el llamado del 
sede en Querétaro, en entrevista exclusiva para este hombre. Nos interesa que el pueblo cristiano sea 
semanario. respetuoso y obedrente de las autoridades, tal y como Dioo 

"Ahora ncrotros podemos tener escuelas y participar en las está permitiendo, 1)0 tenemos ningún interés ni 
muchas cuestiones que son una gran bendición para querema; tener ninguna injerencia en la política nacional. 
nosotros". Señalaron también que la modificación al 130 No nos preocupa que haya católicos en el poder, casi 
les permitirá actuar más libremente al estar contemplados todos 1os gobernantes lo son, pero si nos preocupa que el 
en un marco legal, pues .. muchos no nos podíamos ni clero esté en el poder. 
siquiera registrar porque eran tantos los peros que nos Al preguntárseles sobre la participación del cristiano en 
ponían para hacerlo como ministros religiosos o como ¡x¡lítica dijeron que el cristiano está llamado a ser luz y sal 
iglesias, que tuvimos que recurrir la constitución de dondequiera que esté y por lo mismo no dere a¡:mtarse de 
asociaciones civiles. la vida en sociedad. "Actualmente tenemos diputados (a 
F~ron enfática; al docir q~ "las lirenades las había y lo nivel federal) que 9Jn del PRI, PAN y PPS._, hay también 

úriico que están haciendo es legalizarlas; nosotros en ~cetarios de Estado y demás gente metida en la política", 
ningún momento las pedimos, ni nos interesaban los pero también recalcaron que el ministro religioso debe 
cambios, si los dan, pues enhorabuena, siempre y cuando mantenerse ajeno a todo ese tipo de movimientos porque 
re les dé la aplicación juarista de justicia y equidad". no es su misión, el campo de la acción política está 

Bermejo, pastor de la Iglesia Centro Cristiano de reservado _para el laico. 
Querétaro, y Aguilar, pastor de la Iglesia Centro Cultural Sobre ese mismo punto declararon que ella; nunca han 
Vida Nueva. al ser cuestinada; !Dbre la iniciativa de clero pedido el derecho al voto, pero lo ejercerán en caso de 
católico para reformar la ley, contestaron: que el gobierno se los pida, como una forma más de 

- No podemos dejar de ver la historia, y saberms que cumplir con la leyes; y este se baria de marera ~reta ¡:rua 
cuantas veces se le ha dado libertad al clero para . no influir sobre sus feligreses. 
intervenir. en cuestiones politicas, el país se ha visto en Con respecto a la declaración de hieres eclesiasticos y el 
crisi<;, aunque ellos defienden mucho ese punto de vista pago de impuestos por ~arte de los ministra; reli&iosos 
diciendo que debemos olvidar la historia porque son contestaron que de hecho varios ya lo vienen hactendo 
nuevos tiempos. Deben ser muy cuidadooos en que los desde hace tiempo por estar registrados como 
pol.íticos a la política y loo religiosos a la religión y que no asociaciones civiles. "Los bjenes de las iglesias 

Habla Marra de los Angeles, ganadoras del segundo y tercer lugares. 
Viene de la la. Pág. Fabiola, de 15 afies, vive en La Sierrita, junto a la zona 
propia ooña Mercedes, su madre-, y con ta wnta de mil 400 militar y que se encuentra en proceso de uroonización. 
boletos de 10 mil pesos cada uno, María de los Angeles Estudia tercero de secundaria en la 4 y reconoce que no ~ 
resultó triunfadora en el primer concurro estatal Señorita gusta mucho éso de las guerras por lo cual no le ha no .. tan 
Colonia Popular, orgaruzado por el Frente Estatal de bien" en Ciencias Sociales. No le gustan las guerras, ni las 
Colonos, Inquilinos y Condóminos de Querétaro, de de la historia universal ni las que na; está tocan<:b ver. U1 
ftlliciJn priista del Golfo Pérsico -dice- "estuvo muy mal, medió mucho 

"No se trata de contraponer este concurso al de las miedo". 
misses -expli'a la dirigente prií;ta C.iplatti Padilla-, pero con Alicia tiene 20 años. Sueña con ~r rmde.lo o aeromoza., 
ésto podemos ir detectando bellezas auténticas en pero ."ya me siento. al~o grande para eso·: .. Por ahora 
nuestras colonias populares". Claro, añade doña trabaJa como recepc1orusta en Gwmar de Mexu::o con 120 
Mercedes, sin yesito ni pestañas posfuas pero, éso sí, que mil pesos ~manales. Le gu:;tar.ía que mejorara el Rancho 
tengan al~o qué luc:ir porque -dice con excelente buen San Antonio, su colonia, que sus vecinos sean "menos 
humor- S1 yo me pongo, pierdo, sólo causaría tristezas... rereldes" y pongan la basura en su lugar. Está orgullosa 
¡apenas en un concurso de tangas ... ! Es bueno, sí- porque el5 de febrero pudo conocer, en persona, al 
responde-, es bueno ésto porque ... ¿por qué no recrear presidente de la República. "Fuí a recibirlo al aercpuerto, 
W1 poco el ojo?" · quedé mero enfrente de la Rambler en que se subió. 

María de los Angeles Pacheco Robles, de 16 años, Queda saludarlo pero no se pudo ... Sólo quería decirle 
tmbajadora doméstica, vecina de Santa Catarina, jovencita "Bienvenido a Querétaro, señor presidente". Emoción, 
que ¡x¡r ahora aspira a terminar su primaria -qre tuvo que · emx:ión, no sentí sólo agrado, dice. 
dejar por una enfermedad de su madre- y que algún día Las tres chkas esperan ilusionadas el 22 de febrero, 
espera verse convertida en secretaria o enfermera, será cuando María de los Angeles -que dejó atrás a diez 
coronada el próximo 22 de febrero como primera SeñoriLa jovencitas más, las que acudieron al l.l.arnacb del Frente de 
Colonia Popular de Querétaro. Gérardo, su novio, está Colonos, que agrupa a 39 colonias de la ciudad- será 
contento porque también ayudó a vender boletos -vendió coronada en una noche en que esperan, el Caver esté a 
150. reventar. (Emz) 

Ese día dejará de cuidar a César, el rebé de 7 meses que ,----------------------., 
cuida todos los días. Dejará, al menos por ese día, de DEPORTES 
barrer y trapear la casa donde trabaja, en el Tepetate. 
Será, por ese día. el centro de la atención en el gran baile "Chi~as" del Guadala~iaPa 
de coronación. Desde su trono podrá escuchar algunas de 1 1 1 

las cancimes que gusta oir toda; loo días en La Picasila, las • • Los Campeona'sa·mos " 
canciones de Bronco. Los Acosta y ÚJS Temerarios, sus 11 •• . 

evangélicas son tan ¡:xxx:s que no tienen ningún problema 
para declararlos ... la mayor parte de los pastores no están 
de tiempo completo y pagan impuestos porque sus 
ingresos vienen de otro tipo de actividades. La medida 
afectaría más b.ien a la Iglesia Católica, ya que sus 
propiedades son enonnes y hasta ahora no se ha podido 
determinar todo lo que tienen". 

Mencionaron que la postura de las iglesias evangélicas 
respecto a la nueva reglamentación del 130 es de espera, 
mientras se pre¡::ruan loo abogados y contadores cristianos 
para poner rápidamente en reglas las iglesias cuando se 
publiquen las nuevas disposiciones. Al respecto dijeron 
que están a favor de que se reconoocan los derechos de 
todos los grupa; retigosos que existan, por minoritados 
que sean, ya que "el protestantismo es el padre del 
liberalismo". 

"Es un hecho probado que Juárez fue presbiteriano, 
asistía regularmente a una iglesia presbiteriana y están en 
los papeles que donó una cantidad para un templo 
presbiteriano en la ciudad de México; que también fuera 
rmsón, eso es otra cuestión, pero hay pruebas históricas de 
que era cristiano y no por ello promulgó leyes a favor de 
elles únicamente sino·que le dió cabida a toda; los grupos 
religiosa; frente a la ley". 

Por último, consideraron muy dificil que la lg!esia 
Católica vuelva a tener la hegemonía de antaiio, pero 
pudiera ocurrir en el futuro si las generaciones venideras 
pierden de vista la lección histórica Care mcer mención 
que la Alianza de Pastores es una organización con cerca 
de cuatro años de existencia,-que actualmente aglutina a 
unas 15 iglesias entre 1as que están pentecostales, 
presbiterianos, independientes y metodistas. Cuenta con 
afiliados en esta ciudad, San Juan del Río, Tequisquiapan, -
Santa Rosa, San Miguel de Allende, Gto., y están en 
trámites de afiliación iglesias del norte de Guanajuato y de 
San Luis Potosí. 

~-.... ......... 
GRABESELO EN LA I\1ENTE 

ARU- 'IUEBLES ES DIFERENTE 
CALIDAD - PRECJO - ATENi:::JON 

CONOZCA NUESTRO SISTEMADE CREDlTO Y 
APARTADOS 

QUEREMOS SERVIR!.E 

ACEPTAMOS TARJETAS 
JUAREZ NORTE 44, CENTRO 

TEL. 12 - 95 - 81 
OFERTAS DEI. MES : 

Colchón DERBY individu::.l $110,000.00 
Cokhón o~;nBY •n::.trimonial $140,000.00 

IIASTA AGOTAR EXISTENCIA 

COMEDORES RECAMARAS 
COLCHONES APOLILLADOS 

SALAS ... Y MUCHO MAS 

DEPORTES 
•• Del Pato ., 

grupos preferidos. ¿Luis Miguel? "Pues sí, pero prefiero ~ 
a Los Temerarios". 

Cree en Dios "y siempre me gusta o ir lo que dice el 
DONDE SE VISTEN LOS CAMPEONES 

padre en la misa"; cree que existe el infierno "porque Dt"stn·bul"dores 
mucha gente habla de éso", y el presidente de la ~ 
República le "cae bien" y le gustaría conocerlo porque de las Marcas 
"se oye mucho habtar de él". ¿El PRI? "Fstá bien porque . de Mayor 
está ayudando a mucha gente, da terrenos ... ayuda". 

Angeles se considera "ni tan pobre ni tan rica". Que ~~ .~,. Prestigio en el País 
haya pobres, dice, .. así tiene que ser", y Ja:; ricos deberian ~-
ayudar a los pobres, darles lo que les falta". 

Quiere seguir estudiando. Le gusta hacer lo que hace A d 1 57 N 9 A 
pero quiere acabar su primaria A lo mejor ya no en la ~ '!J. e 0. • 
es::uela Reforma, de Topacio, _en su barrio, porque de ahi Tel. 12 _33. 90 "rre salí. El maestro -plati:a- 110) regamta mu::ho y en una 
ocasión mi mamá se. puso mala y entonces dejé de ir, 
cuando me presenté me regresó diciéndorre que volviera .& 
pe;ollevando a mi mamá. Cuando la llevé, el maestro no IKI \?JW" AU.. 
Quiso platicar con ella y así quedó todo ... " ~. 

La jovencita, timida al principio, platic:aOOra lu~o. Viste ..._., (!> 

Precios Especiáles 
Empresas 
Escuelas 

y Sindicatos 

.Madero 191 
Tel. 16--84·05 

Tel. 14-17-77 ;I'PEPi/f~ de negro, medias del mi<;mo color. Aretes y cadenitas adidas ~A R Cl S 
grl~r~~;~~~~~~~~t~r~~~lg;~~~;~ ~ fAl ~ !Al ~ ~~ ~ ~ ["iW1 ~ ~~ 
Colonos -en el edific1o de UNE- estan Fab1ola y Alicm, ~ ~ ~ ~ ~ , ~ ldJ 
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Con el aval de la Dirección del ~porte del 
Indereq y el apoyo del Comité Directivo 
Estatal del PRI. la AsociociJn Queret:am de 
Ajedrez invita a todos las personas a 
participar en el Cuarto Torneo Nacional 
Abierto Constitución de 1917. Esta 
competencia -informa Héctor Méndez 
Hemández, presidente de la asociación
iniciará del 21 al 23 del presente mes M la 
Casa del Ajedrecista, ron casi tres millones 
de pesos en premios. Este torneo se 
dividirá en dos categorías (primera y 
segunda fuerza) además el sistema de 
competencia será suizo a cinco .rondas. 

IV Torneo Nacional Abierto de 
Ajedrez Constitución de 1917 

· Ma. Guadalupe Toledo 

En el torneo se otorgarán unos premios 
muy atmctivos, el primer lugar, en primera 
fuerza ganará 750 mil pesos además un 
trofeo, para el segundo serán 400 mil y un 
trofeo, el tercero se llevará 250 mil y trofeo, 
y por último al cuarto se le darán 1 50 mil y 
trofeo . Para los ganadores en segunda 
fuerza, el campeón se llevará 500 mil, el 
sub-camr:eón 250 mil, el tercero 155 mil, al 
cuarto 125 mil y al quinto sitio 100 mil 

La edición XXV de los Juegos Olímpicos 
serán inaugurados el 25 de jul.io en 
Barcelona, México tiene opción a llevar 
representa11tes en ciclismo, clavados, 
ecuestres, esgrima, futool, gimnasia, judo, 
nado sincronizado, natación, polo, remo, 
tenis, tiro, vela y tiro con arco. Los 
deportes de conjunto que se tratará de 
clasificar son: futbol, basquetool y polo 
acuático~ Loo deportes de exhibición y en 
los que se asistirá son: pelota vasca y 
taekwondo. México ya fue eliminado en: 
beisbol, balónmano, hockey sobre pasto, 
tenis de mesa, y voleibol. Se conformará 

Sobres esta competencia tan relevante en 
Querétaro, Héctor Méndez opina: "es el 
torneo más import.mte que se-realiza en el 
Estado en esta rama, y esperamos una gran 
participación por este hecho, ya que va a 
servir también pam el rating nadonal". 

INICIAN LOS CURSOS EN LA 
CASA DEL AJEDRECISTA 

Por otra parte, Héctor Méndez dá a 
ronocer que en la Casa del Ajedrecista -de 
la cual es eóordinador- que el próximo día 
24 se van a iniciar los cursos s:Jbre ajedrez 
"el cual se va a dar en dos niveles: 
principiantes, intermedios con varios 
horaria;, pa¡a niibs de 5 a 6:30p.m lunes o 

BARCELONA 92 

Eduardo Corona Cortina 

un promedio de 100 deportistas y se 
integrarán 92 participantes. En el mes de 
abril se dará a conocer la preselección 
Olimpica y el Comité Olímpico Mexicano 
!'erá el organismo que dirá la última palabra. 
Sería conveniente que en lugar de 
cantidad sea calidad en los depo1tistas que 
lleve México a Barcelona, que asistan loo 
que den las marcas requeridas para poder 

JUGUETE EDUCATIVO Y PROMOCIONES PARA BEBE 
. ,,,.,,, 

EL SiOE L DE TESSY .,,,,, '' - . 
Y SU BEBE ESTRELLA 

GHIOVANNA DELGADO ESQUINCA 

Le invitan a sus promociones de juguete 
educativo y novedades para bebés 

JOYERIA NEOYORKINA DE FANTASIA 
Y BOLSA DE PIEL IMPORTADOS 

HIDALGO No. 82 TEL 12-04 62 

LAMANOS 
Y TUS 

FIESTAS 
SERAN MAS 
ORIGINALES 

¡FUERA DE SERIE! 
SOL Y TESSY se ponen a tus 

órdenes en el 14-02-63 y 12-04-62 
IMITACIONES, CONCURSOS, PREMIOS, BAILES ... 

IMIIJ.\\,;IUNt:~, \,;UN\.IUK~U~, t"Kt:MIU~, ~AILt:~ ... ~ 

miércoles o martes y j~eves". 
Agrega "para estos cursos es importante 

señalar que se proporciom todo el material 
didáctico necesario y que la estructura de 
esta enseñanza, se modernizó para darle 
conocimiento teórico-práctico, adecuado a 
loo estudiantes. 

&>bre los cursos, Héctor habla "lo que se 
b~, es en el cas:> de los nifus desarrollar 
sus ca¡::acidades intelectuales en la medida 
de lo posible reforzando el enfoque 
educativo y a la vez que les permita al 
mismo tiempo aprender divirtiéndose". 

"En los adulta> -dice para concluir-, lo 
fundamental es que desarrollen sus 
capacidades pero en üna forma más 
pragmática y progresiva de los que sólo 

pensar en una actuación decorosa. Por 
otro lado el Comité Organizador de éstos 
juegos señaló que uno de cada 5 atletas se 
le someterá a examen de control de dopaje, 
en cada 1 mal individual se le practicará a la; 
4 primeros lugares, a dos componentes de 
cada equipo fjnalista en el caso de los 
deportes de conjunto. 

quieran recrearse, lo hagan y los que 
deseen desarrollar sus capacidades lo 
realizen sin contraponerse". 

EN LA SIERRA, EL CLUB 
ALAMEDA SIGUE 

PROMOClONANDO EL 
DEPORTE CIENCIA 

Javier Villanueva, presidente del Club de 
Ajedrez Alameda, platica acerca de los 
lugares donde ha promovido el deporte 
del pensamiento: "hemos asistido a Jalpan, 
Huimilpan, Santa Rosa Jauregui, San Juan 
del Río, ahí hay mucha afición, varios 
elementoo valiosos están destacando sobre 
todo en la juventud, en los nii1os, estamos 
proyectlndo en todo el Estado, esperamos 
que las autoridades municipales nos 
permitan extendernos en este deporte". 

Continúa: "por otra parte, en la Alameda 
Hidalgo, cada domingo hay competencias 
vienen muchos turistas, se dan cita 
jugadores de varias partes del país y de 
frera''. Agrega "no les damos trofeos a bs 
ganadores, sólo obtienen la satisfacción de 
competir, a veces el Municipio ofrece un 
premio como un pants, una playera, un 
juego de ajedrez, un libro, etc.". Y por 
último señala "este deporte nos ayuda a 
pensar, a cultivama; mejor, la g-ente que b 
practica, sobre tooo a los nu1os les ayuda a 
concentrarse en sus actividades 
escola'res". 
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"Esperanzas renovadasu e tre los indígenas, 
afirma el alcalde Héctor Rodríguez Montoya 

Exigen en la Sierra Gorda 
que el SNTE presente un 
informe· oficial sobre los Amealco, Qro.- Todavía no puede preGisarse cuándo las comunidades 

indígenas de este municipio recibirán los beneficios cte la ayuda pron1etida por . 
el presidente, una vez que la problemática de estas son estudiadas en estos 
momentos por ellrntituto Nacional hrligenista (INI), proces:> que durnrá entre 
tres y seis meses. No obstante, se estima que este mismo año los pobladores 
otonúes de San Idelfonso Tultepec tendnúl mejoras en su condición de vida 
por medio de esa aportación. 
. Lo anterior lo señaló el ak:alde Héctor Rodríguez Montoya, quien al mismo 

tlempo aclaró que los 1 O mil millones d~ pesos prometidos por el presidente 
Salinas durante su visita a El Bothe, serán repartidos entre 96 comunidades 
indígenas del Estado, ubicadas en los municipios de Cadereyfa, Tolimán, 
Ezequiel Montes, Jalpan y Amealco, después del mencionado estudio que 
hace el INI. · 

En lo que respecta a Alrellco, en lxise a k:ls reclama; expuesta; ante el primer 
mandatario por el delegado de San Idelfonso Tultepec, Daniel Antonio 
Bartola, 1<? ;equerido son n:aqui~aria pesada para trabajos de soleos, 
construccwn de bordos, ntvelac10nes de terrenos, etcétera amén de 
mejoramiento en bs servicia; de agua potl.ble y energía eléctrici, ~í como en 
la educación. Y reiteró el presidente municipal que todo esto forma de un 
amplio estudio del instituto indigenista, para la posterior aplicación de los 
recursos. Recordó que durante la visita que en 1989 hiciem salinas de Gortl.ri a 
la comwillad otomí de Airealco, se le hi2o la promes:t de una bibooteca, misma 
que re cumplió antes de un año. 

En lo tocante a las obras programadas para este año por su administrac.ión, 
Béctor Rodríguez Montoya precisó que hay más de 100 de ellas aprobJ.das, en 
las que de hecho se tienen contemplado mejoras en las comunidades d::! 
Santiago Mextitlán, Barrio Sexto y El Bothe, de la delegación de San Idelfofr 
Tultepa; donde predomina de r;x>blación otomí. :De hecho,dijo, de ocho obr 
aprobadas y que se realizan en el área de la educación consistentes r n 
creación de telesecundarias, laboratorios y anexos, una a sido en renef1cio ... e 
Barrio Sexto (anexo) y otra de El Bothe (telesecundaria). 

Por último aseveró que entre la comunidad indígena de este municipio h."; 
"grandes esperanzas" después de la reciente visita del primer m:mtarar J 
"porque están seguros de que cumplirá una vez más con lo que ofrec·o: 
alU1que no será de forma inmediata, sino de manera progr~iva". (Franci.~· J 
José Erthal Melb ). 

.......,. .4it ... UQS. P!!J!!II 

14 de febre;o, en la avenida Reforma. 
(Foto de Jesús Ontiveros) . 

maestros rapados 
No se extingue at la Sierra Gorda la indignación que 
provocó la noocia de que por lo mena; 5 maestra; de 
la región fueron victimas de agresiones físicas y 
morales, al secuestrados, mpados y amenazados de 
muerte en Michoacán, a donde fueron comisionados 
por la dirigencia del SNTE eri los primeros días de 
1992. Mediante el Boletín Informativo El Grillito, de 
Arroyo Seco, se exige a.la dirigencia estatal del 
magisterio presente "un infonne de lo ocurrido, 
reconozca su error y se disculpe públicamente por 
las agrésiones que sufrieron los compañeros". 

Según el boletín del movimiento magi<;terial, "fue 
un error garrafal" que Elba Esther Gordillo haya 
comisionado t:ru<1 presidir congresos en Ivlichoacán a 
maestros ajenos a los conflictos sindicales y políticos 
que ahl prevalecen. :De la agresión a Fidel Aores, 
Wenceslao Ventura, Rubén Romero y Luciano 
Tinajero, entre otros, responsabilizan al llamado 
Movnniento Democrático Magisterial de Ivlichoacán. 

El boletín número 4 de El Grillito aparece una 
caricatura en la que .. un clásico charro sindical" que 
carga un maletín con la identificación "Secretario 
General D-I-64" observa en un crucero y ve los 
nombres de Apolinar Mancilla, Rosalio Olvera y 
Domingo Gómez, y se pregunta: ¿Presidente 
munici¡:al en el 94? ¿Presidente del PRI? ¿Director 
de una escueta o alguna conüsión en el Distrito de 
Jalpan?, mientras un grillo le pregunta: ¿a donde vas, 
güero? 

Caja Popular LIBERTAD 
S. de S. E. de C. V. de 1!1. L 

INSTITUC/ON DE AHORRo·· Y CREDITO 

1 
CON PLAZO DE HASTA · 

INTERES DEL 1.9% ~ 

MENSUAL. 

M o $ 30' 000,000 .. 
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Se gestan 

movimientos socialess 
Efemérides locales 

anticorrupción ¿Por qué ganó el PAN en San José? 
En Guanajuato y San Luis 
• Los ex alcaldes de Aquismón, Tem
pamolón, Temazwrchale, V al le de 
Zaragoza y Ebano; mwricipios potosi
nos, en riesgo de enfrentar proceso 
penal por malversación de fondos 
públicos • En los. mwricipios del norte 
del estado de Guanajuato, "podemos 
actuar igual" 

Por Abundio P. Rosas Ramirez 

Luego de la efervescencia electoral, en San 
Luis Pota;í se viene gestando un movimiento 
social con miras a desterrar la corrup::ión que 
ha existido en la región huasteca. 

Por lo pronto el ex-edil del municipio de 
Tenlajas, Felipe Alberto Rosas enfrenta un 
proceso penal por 731 millones de pesos, que 
junto con alguna; de sus principales colabo
radores, defraudaron en los ejercicios fis
~ l~yl991. 

Otra; municipi>s donde los ex -presidentes 
municipales tienen riesgos de enfrentar 
procesos penales por malvesación de fondas 
públicos son: Aquismón, Tempamolón, 
Temazunchale, Valle de Zarago:za y Ebano. 

Lo anterior nos dará una idea de que en 
varios de los municipios del norte del estado 
de Guanajuato, podemos actuar igual, ya que 
es un secreto a voces que los expresidentes 
municipales del Ayuntamiento como San Ja;é 
Iturbide, Doctor Mora, Tierra Blanca. Victo- • 
ria y Santa Catarina hicieron de las suyas 
repartiéndose los fondos 
pública; de estrn munk:ipios, como si fueran 
la; dueños de la; m.ismrn. 

Eduardo Muñúzuri 

El 1 diciembre de 1991 se efectuaron en S.<m José Ttur
bide. las elecciones municipales para el periódo 1992-
1994, con la participación de 8 mil425 ciudadanos con 
voto contable, en un padrón electoral de más del doble, 
abstención en la que influyó la intimidación de los pa
tr<¡nes y la sabiduría campesina: "Ni pa Dios ni pa'l 
Dmblo". · "; 

El recuento efectuado el dia 4, dio lo esultados 
siguientes: ORO VERDUZCO DE LA VEGA (PAN) 4 
mil 375; JC6E LUIS SINECIO (PR.I) 4 mil 5 vota;. Nula; 
45. ·. 

La esalSl diferencia de 370 votos revela la dura com
petencia de los candidatos. 

Luego de un intermedio de seis años v~lvió a perder 
el PRI en San José Iturbide, por ca~ muy parecidas: 
la disidencia de los competidores o de sus patrocina
dores. 

El resultado de la elección fue sorprendente, porque 
el PAN no tenía fuerza organizativa en el municipio, 
aunque sí muchos simpatizantes; eñ parte, herencia del 
g¡illito (PDM). 

Su triunfo se debió a la conjunción de varias circun-
stancias accidentales: · 

1) La auserria, en la c:arn¡;:aña política del candidato del 
PRI, del diputado federal priista, Jua,n Ignacio Torres
Landa García, quien debió haberlo apoyado; no lo hizo, 
ocaso por sup:mer que ganaría sin su ayuda (Otro error 
del flamante prospecto debutante). 

2) La renuncia de Rarron Aguirre -{)C3Sicinada por el 
púlico que siente el actual presidente de la República, a 
las protestas mmivas que poren a prueba sus ~rmones 
de diálogo y concertación- y la consiguiente orden ter
minante (que desafía la soberanía de los estados), de po 
tomar protesta de su cargo de gobernador electo de 

. Guanajuato. La sumisa obediencia o "disciplina'~ de 
Los iturb.idenses debemos aprovechar esta 

apertura democrática para que se respeten 
la; impuestós que hemos pag¡1do ¡:ma mejo
rns de nuestro municipio, mejorns que nunca 
vimos en este trienio que acaba de concluir. 

~ , ,, · · · .··· Ramón, Aguirre -quién ahora luce su folklor en :Madrid-
Andando por la vida. En algún lugar de San José Iturbide. (Foto de Mary , cauil mocha inconformidad Y f~ración enl!e las filas 
González) del PRI, a la vez que envalentono a los parustas, que 

Un día de tienguis en San José casas Viejaa. (Foto de Israel Ontiveros). 

Entre tus · calles 
En ·la Bravo:-antes sólo arrieros y 
nixtamaleras; hoy cunde el ruido y 

las carreras de "los verdes" 
Por Andrés Vázquez Hinojosa 

Las "líneas verdes" -los camiones que cubren la ruta Querétaro-San José
descomponen las calles, pasan muy recio y son muy locos para manejar 

Pasa a la Pág. 2 

Viejas además tienen ya su gobernador interinó. 
3) La timidez de los priístas en las mesas electorales, 

debido ál temor de ser a::usadrn -<:on razón o sin ella- de 
Josemaría Hernández Cortina/III su acostumbrado fraude, lo cual les impidió evitar que 

la; contrarios lo cometieran (en caso de imitarlos). 
En la lectura de la historia siempre tropieza 4) El enojo y rebeldía de bs priistas influyentes por su 
uno con que la habilidad peiSOnal y los re- dinero, (el cual derrocharon en la compra y presión del 
cursos técnicos que el destino pone en voto, usando los métooos que conocían bien); eso, al no 

_· manos de un individuo, siempre son insufi- poder sacar avante a su seleccionado para competir 
cientes ¡::ara evitar la trágica caída Parecí- {Gon:zalo Sánchez), b que motivó su fug¡1 en bloque del 
era como si la fuerza de las abismales som- PRI para sumarse al q>asitor PAN; y lanzarse a partici
bras, el influjo de la perclición, el canto de par en una campaña rabiosa y desleal "chaquetearon" 
las sirenas fuera más poderoso que la volun- para defender sus intereseS económicos amenazados y 
tad y la inteligencia ¡humanas? su posición política que peligraba frente a un candidato 

~Qué indujo al cura Hidalgo a tomar la PJpular (José Luis Si.necio), que no era el suyo, y les iba 
fat1dica decisión de huir, buscando las vere- a quitar su prepotencia, a humillar su orgullo burgués de 
das de lá muerte, en un momento en que, catrines ignorantes, a frenar sus abusos, sus impun
tra<> la batalla del Monte de m Cruces, Marte idades, sus privilegios de manrn libres en las ganancias 
brillaba espléndido en el cenit sobre la sin limite'¡ sin controt en la; derechos del trabajador, en 
ciudad de Méxk:o? &Jlo un poota dramátk:o el comeroo, en la indU>tria, en el transporte, la agricul
de intuición genial, más que un historiador tura y la manipu1ación del Ayuntamiento. 
académico, podría ser capaz de correr el Todo esto los movió a cambiar de partido y ponerse 
telón de lo a¡::ruente para dejrr ver en pleni- .transitoriamente la chaqueta del PAN; pero vistos sus 
tud de ¡:ru1orámica la épica de la pasi'>n en el maneja; tor¡:es_y furibundos, de infidelidad crasa, des
intríngulis. Lo-cierto es·que el cura Miguel caro y cin.i&no, sin otrn motiv.lCi:>n que sus intereses per
Hjdalgo se retiró en el momento en que las S<males de camarilla de riquillos politiqueros, ya no 
trompetas de la victoria gloriosa tañeron serán confables en el futuro ni para unos ni para otros. 
como nunca. Su huida .. táctica" precipitó la Han quedad:> descalificada; ¡:ma el PRI y para el PAN, 
catástrofe, prolongó innecesariamente la (X)r una falta elemental de convk:ción y de firmeza; son 
guerra de Independencia y favoreció que unos veletas que se van del lado del viento del triun-

Pasa a la Pág. 2 factor, porque el poder es ~l único que les ~ti:za .-eso 
creen- la segurida:f y el disfrute de su ~uena avtdez. 
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Voces en Papel .. . 
¿Novia yo? No .. . 

son muy malas las mujeres 

Por Gisela Ontiveros Band~_ 

Enrique Villegas. "Se dedica a buscar muchachas'': 
Es algo maravilkm. Yo tengo nova y la quero muero, 
le voy a regalar muchas <X&lS pero sobre todo un abraso 
sincero. El 14 no se necesita hacer un regalo mater.ial, 
sino dar muero amor. El arror y la amisla:l es lo más rello 
que hay en la vida 

Carlos Mata: No tengo novia, porque son muy malas 
bs mujeres, no son'sincerns. He tenido como 3 novias y 
ninguna na sioo sincera, los hombres si roma; sincera;. 
Tanto el amor corno la amistad ron da; <X&lS muy boni
tas. 

Benjamin Romero. 
Obrero: Es muy bonito el 
amor. Me case hace un 
mes. El regalo más bonito 
es que se quieran mucho, 
tanto loo novios como los 
·esposa;. La amistad es algo 
semejante pero diferente. 

Yo valoro más el amor pues mi esposa vale más que 
cualquier amigo. Amigos, lo que se dice amigos, som 
muy poca;; corripañeros sí son mucha;. 

Antonia Hemández. Obrera: El amor es algo que en 
todas las parejas pasa, mucho amor y cariño que se 
tienen. La amistad es algo que se debe de tener entre 
todos, más que nada con los amigos. . 

Francisco Dorantes. 
Estudiante Es un día muy 
bonito, muy representativo 
para los novios y para la 
amistad que hay en el 
mundo. Ese día es muy 
bonito para todos, pero no 
debería de haber guerras. 

Pienso que el amor es lo mejor que se puede sentir. La 
amistad es muy bonita y debemos tenerla con amigos, 
hermana;, loo vecinos y la demás gente. El amor y la 
anWtrl son da; <X&lS que valoro mucho, bs doo son im
portantes para mí. No tengo novia pero ese día pienso 
decierle a una amiga lo qúe siento por ella. ...._.....__.;...., 

Juan Ramírez Arvízu. Em
pleacb: El 14 de febrero es un día 
muy especial para todos los 
enamorados. La amistad es por
taiSe y llevarse bien con las per
sonas. Valoro mucho el amor 
-porque sin el no vive uno. A mi 
novia le voy a regalar flores. 
Carmen Guerrero Muñoz. 
Empleada: Es un día muy bonito, 
en que los novios se deben de 
regalar algo. ¿Qué le voy a rega
lar? Una loción, un suele~: o algo 
asi 

Javier Hernández Vázquez. Empleado: Es una 
fecha muy bonita ¡:ma todas las personas. ¿Q.lé es ¡:ma 
mí el amor? Es algo que no sólo existe en loo novios, 
pues el amor toooo lo tenemos por una persona, pero es 
txmito que haya una fecha especial La amistad es algo 

:---~---, que existe entre toda; tam
bién. El ¡pmr y la amistad 
yo pienso que son iguales; 
el amor se puede dar tam
bién en una persona, como 
en un amigo, una novia El 
amor existe y yo lo siento. 

Blanca Esthela Hernández. Empleada: El amor y la 
amistad es lo mismo. En una amistad vas a encontrar 
amor, diferente claro esta, pero es más bonito ~ntir algo 
por una sóla persona. El 14 lo voy a festejar con él, 
nos vamos a ir de "pachanga" a Querétaro. 

li 
San José lturbide, Gto. 

Novfcientos millones invirtió SARH . en 
el programa de mejoramie-nto genético 

Sanidad vegetal 
contra las plagas 

Con el objetivo de logrnr un mejoramiento 
del ganad:> bovim en la región, la delega
ción de la SARh creo un programa 
dunmte 1991, el cual SUIHO bs ~ milbnes 
de pesos; lo dió a conocer el subdelegado 
de ganaderia Carlos Arias Ibarrondo. 

La SARH con este programa propor
cionó 33 sementales bovinos de registro, 
distribuyendolos entre los criadores de 
gmado de Jalpan, Landa de Matamora; y 
Arroyo Seco. 

La SARH a través de su programa de 
sanidad vegetal esta tomando precau
ciones para evitar que la mosquita blanca 
lesione la producción local, pues esta 
plaga ya se encuentra en el norte del país, 
proveniente de los Estados Unidos. 

· Estos sementales proporcionaran crías · 
que se caracterizaran por su mayor pro
ductividad y mayores beneficios ecooomi
cos para los productores. 

El_programa trata de evitar la disemi
nación de la plaga en otras regiones así 
como establecer un control en las ya infes-
tadas. ~ 

Los productores cuentan cofi asesoría 
de tecnicos peéuarios en el distrito para 
que se cumplan algunas de las metas de 
dicho programa. (Laura Saldaña Banda). 

La ma;quita blanca succiona la sábia de 
laS plantas entorpeciendo su crecimiento y 
propiciando el demrollo del hongo fum
agina, así como también transmite enfer
medades virosas en las plantas ata&idas. 

Casas VieJ·as De acuerdo con los lineamientos que 
marca la ley fitopecuaria, qJJedan en cua

Viene de la la. Pág. rentena absoluta y parcial la importación 
la; EUA se preparnn para tomar dos ter- de las plantas originarias y procedentes de 
ceras partes de territorio nacional. Hi- bs EstaOOs Unidos. 
dalgo es el padre de la ¡:x:rtria • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • · \\ 

1
- ~ • • • • • .. 

trunca. : TAu.ER DE JOYERIA "-..-0" >-
1 1/ ~ · • 

La$ virtudes de que ad- • . ---..;;:. ~ : 
oleció Hidalgo !as poseía : , r ~ .,. rlA , -= • ::::..___ • 
con creces Agustín de Itur- • ¡;;; .:1 1 ¡;;; , _ ~ _ = : 
bide y no es cosa de extrañar • · · -=- . ·~ ,;;; ~ .• 
que éste culminara el : ~ · ·~ • 
propósi~o ~ue aquél ?al- : _::9'/jf l\\ ~ : 
buc1ó, SI b1en sus mottvos • · , • 
fueron~ Agustín era • VEN y CONVENCENTE DE NUESTROS : 
cruel y ambiCioso de grosera • · • 
gloria; Miguel era sensual y :PRECIOS SIN COMPETENCIA EN ANILWS • . 
hedonista, su crueldad es- • DE GRADUACIONES CQN SISTEMA 
tata supeditada al olv_iOO que : DE. AUTOFINANCIAMIENTO. • 
el placer momentaneo le • COMPOSTURAS EN HECHURAS EN • 
procuró. Fuera de toda • • 
nnal, la ¡:mm ha::e a la bis- : UNA HORA. GENERAL. •1 
toria. La p:¡sDn i:ná5 la inteli- • : 
genc.ia más la voluntad. La • More/os # f() Altos, ~tlr~ts del Merc~tdo_ Munlcíp~tl. • 
moral ni rige ni corrige la : S~tn José lturbíde. Gto. a 
historia. Ahi está la Iglesia • ·: 
milenaria que lo corrolx>ra. • •• • • • • • • ~ -~ • •_ • • • • • • • • • • • • • • • • • • -~ ~ 

Ya hemos anotado que 

~~;~~~;¡~~~~~~ CREACIONES! IIIJITA-
1 

tambJen astuto como una ser- V r 1 1 M 
piente. Su problema existen
cial consistió, tal vez, en que 
no supo ajustar a la astucil su 
afán de perlero. No se con
formó con ser el caudillo que 
consumara la Independen
cia nacional. Se dejó llevar 
por la locura: quiso ser em
perador. Fue un personaje 
ejemplar pa~ Nietzche. 

Toca a San José de Cásas 
Viejas (hoy de Iturbide) el 
extraño honor de ser el sitio 
donde Iturbide pergeñó sus 
planes de absurda gloria Ya 
hablaremos del pronun
ciamiento que a nombre de 
la nación lanza desde Casas 
Viejas. 

Extenso surtido en sweters 
a'crílicos para dama, caballero 

y niño 
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En la Bravo:· antes 
Viene de la la. Pág. 

entre las calles. Aquí en la esquina 
han ClCUlT.Ü:lo varia; accidentes por su 
culpa, es que esta es una calle que 
conecta desde la glorieta hasta el "si
tio" (lugar donde llegan la> camiones 
y taxis) aquí en la esquina pasan 
muchos carros y es a lo que le temo, 
porque muchas veces los niños se ' 
atiav.iesan y no se fijan y luego oon la> 
choferes que son muy locos, pues 
soceden mucha; accidentes -es la voz 
de una señora que prefirió omitir su 
nombre. 

Tengo osho años viviendo en la 
calle Bravo, casi cuando me cambie 
para acá en el 83 empezaron a 
pavimentar esta calle, y ya tenía agua 
potable, luz y drenaje la gente de esta 
calle son muy apacibles. Cada quien 
~ dedica a b suyo y no se meten con 
nadie, todavía conservamos nuestras 
ca>tumbres y muchas veces hasta in
ventamos más -muy alegre la señora 
de treinta aña; de edad, dice- ahh .. y 
tambiél} póngal.e en su periódico que 
el presidente que está ahora mande 
recoger pronto los botes de basura 
que están en la esquina, porque duran 
mucho tiempo sin recoger la basura y 
que ponga más en las otras esquinas, 
estos se llenan muy pronto y ~ amon
tona mocm OO,wa fuera de bs botes y 
huele muy feo y cuando hace aire se 
rega toda la hlsura enlre las calles. 

En la calle Bravo podemos ver to
davía amplios portones, unos ya 
viejos, a punto de caerse y otros con 
estructura moderna, casas de grueso 
adobe y techos de teja son el cin
cuenta por ciento de las viviendas que 
contiene la calle Bravo. Desde la 

Por la calle Bravo. 

esquina con Hidalgo que es donde 
comienza la calle Bravo, se aprecian 
algunas casas abandonadas por el 

· hombre pero no por las al.i.mañas que 
deambulan por el lugar, rob baldíos ya 
convertida> en tiraderos de basura, en 
focos contaminantes que viven en el 
lugar. Esta calle Bravo termina hasta 
allá arriba en la calle del deposito, 
comenta la reñora Juana Retíma de 46 
años de edad. "Hace mucho tiempo 
me acuerdo que eran muy pocas las 
casas que había aquí, y ahora ya son 
muchas, erama> realmente pocos los 
habitantes del lugar y no teníamos 
problema alguno", recuerda la señora 
Juana 

Ya se acabó el ambiente,..p5lcífico; 
carra> por aquí, carros por allá' y ron el 
tremendo ruido que hacen ya no esta 
uno muy bien que digama;. 

Antes los únicos que pasaban por 
aquí eran los arrieros cargados de 
pura leña, y las señoras con sus botes 
de nixtamal hacia el molino, ahora ya 
se acabaron esas costumbres, nos 
oonformamos con las tortillas delator
tillería, todas mal hechas y crudas na; 
las tenema; que comer porque no hay 
de otra. 

Yo tengo 70 aña> viviendo en esta 
pobre casa, nos' dice el ~ñor Ignacio 
Mendoza. "La primera casa que 
compre fue esta de aliado, me ca>tó· 
40 pesos en aquel entonces, ya de
spués construí esta en la que estoy 

- viviendo ahora, toda chueca pero no 
~me ha caído todavía", comenta don 
Nacho_ 

"No teníamos agua potable, me acu
erdo que la traíamos de un pozo que 
le decíamos el caracol, las calles esta
ban muy descuidadas pero poco a 
poco las fuima; arreglando y gra:;i.as a 
Dios ya estamos ~ejor que antes, lo 
único que no me gusta, son estos ar
boles que planto el gobierno, no se si · 
porque eran los mas lruatos o eran bs 
unicos que tenían, dice molesto. 

"Ahora que va a llegar la primavera 
se ven muy bonitos todos verdes, 
pero atraen a muchos insectO>, gusa
ria; y hormigas, my mucha plagi tam
bién, desprenden como un liquido 
~gajoro uno no puede disfrutar de h 

· sombra de estos arboles, y en la no
che dan mocha lata la; insectos que se 
meten hasta en la casa y a la; niños les. 
hacen unas ronchotas por eso mucha 
gente mejor los ha quitado, yo opino 
que lo mejor sería cambiarlos por 
otra> mejores. 

PAPELERIA Y REGALOS. 
Murió José Nicolás Alvarez 
tras la volcadura de su VW 

Estamos en Juárez Número 32, 
en Tierra Blanca, Gto. 

Tenemos un extenso 
surtido en papelería y 

regalos para toda 
· ocasión. 

VENGA, lo atiende con gusto la 
señorita Escolástica García García 
YA PUEDE ADQUIRIR AQUI su· PERIODICO 

EL NUEVO AMANECER DE QUERETARO 
Y SAN JOSE ITURBIDE 

Un muerto y un les~onado es el saldo dé la volcadura de un 
automóvil WV Caribe de color griS, modelo 86. Los hecha; 
ocurrieron en la carretera 57 -en el tramo Querétaro-San 
Luis Potosí. 

Según declaraciones de un elemento de la policía investi
gadora de esta ciudad, el carro -en el que vi~aban dos 
~r.;onas- era conducido a exceso de velociiad. José Nico
las Alvarez Vargas de 25 años de edad con domicilio en 
~uauhtemoc Num. 12, falleció en el percance en forma 
mstantanea, y su acompaüante -Guyo nombre se ignora
~ufrió sólo leves go)pes, ya que cuando la> investigadores 
Iban por su declaración al centro de salud, este ya haba srlo 
dado de alta. 

Este percance ocun·ió el p:¡sado viernes 7 de febrero a Ias 
9 de ~ noche ~uando regresaban de Querétaro a San José 
Iturbtde. Se dice que este joven que murió lamentable
mente, era muy querido por·bs iturbidenses, muy oonocido 
P:Or sus famosos tacos que vendía en un jardin de esta 

~·--------------------~~------~J . ouood. -

Reflexiones desde el seminario 

,Una educación 
sexual clara,. 

Cfr. Colección Actas y Documentos Pontifi
cios: "Orientaciones Educativas sobre el 
Anwr Humano": "Etica Sexual": "Familiaris 
Consortio". La Revista "Ecc/esia" del año 
1989-4. artículo "Educar hoy". 

Sacramento Arias Montoya, Pbro. 

Los (Xlpás deben ofrecer a srn hijos una educación 
clara y delicada; sobre todo ante esta CI,Jlturn que 
"banaliza" en gran parte la sexualidad humana. El 
servicio educativo de los padr-es debe basarse 
sobre una cultura ~xual que sea verdadera y pfe
namente per.;onaL 

Si bien la educación sexual concierne a todos, es '' 
en este campo, oomo en ningún otro, donre la pri
ma:::a h tienen los (Xldres. Los Radres procurarán 
una buena información y una buena y oporfuna 
orientación ~xual. · Procurarán educar para lacas
tidad, como virtud que desarrolla la auténtica 
madurez de la per.;ona y la ha:e capaz de respetar 
y promover el significado ~ponsal del cuerpo. 

Recordemos que la sexualidad es un elemento 
básico de la personalidad; un modo prop~ de ser 
de manifestarse, de comunicarse con la; otros, d~ 
sentir, expresar y vivir el amor humano. Por eso es 
parte integrante del desarrollo de la per.;onaliood 
y de su proceso educativo. La sexualidad es una 
riqueza de toda la persona -cuerpo, sentimientO>, 
espíritu- y manifiesta su signifiCado íntimo al llevar 
la persona hacia el don de sí misma en el ainor. 

Los papás y demás educadores necesitamos 
prepararnos suficientemente para llevar a cabo 
una adecuada educación sexual. · 

La educación sexual es una tarea difícil. SJbre 
todo por tremenda influe~cia de•los medios de 
comunicación social (MCS), que muchas de las • 
veces sólo desorientan y confunden. Dichos MCS 
han cambiado bs hábitO> sexuales de la sociedad: 
el cine ha llevado el sexo a la exacerbación., lle
gando a una permisividad total; la T.V. presenta 
mucha publicidad con tendencia sexual; la radio, 
las revistas, el periódico, entre otros, presentan 
mocha pornografía. 

Ya Son alarmantes la> efectO> de la pornografía 
en la familia y la sociedad (especialmente en niña> 
y jóvenes~ porque la pornografía niega el signifi
cado genuino de la sexualidad humana oomo don 
de Dios que abre al individoo al amor y a la partici
pación en la obra creadora de Dios, a través de la 
procreación. Además porque frustra el auténtico 
crecimiento moral y debilita el desarrollo de las 
relaci:mes sanas y naturales y lleva a la explotación 
del individuo. Esta "industria de la pornografía" ha 
lleg:rlo a comtituir en bs púses cx:x;identOOs (com
enzando por EU) una fuente de preocupación 
para las autoridades, porque debilita las bases 
morales. 

Recorderna; que no se puede dar una informa
ción sexual separada de la> principios morales. 
Los hija> deben conocer y estimar las normas mo
rales, como garantía necesaria y preciosa p2.ra un 
crecimiento per.;onal y responsable en la sexuali
dad humana Si no es as~ se redoce la sexualidad a 
la rola experiencia genital. 

Una verdadera foona:ión no~ limita a informar 
la inteligencia s~ que p-e>ta particular atención a 
la educación de la voluntad, de la; sentimienta; y 
de las emociones. Fs necesario el dominio de sí, el 

·cual presupone virtudes como el pudor, la tem
planza, el respeto propio y ajeno y la apertura al 
prójimo. 

Fsta labor de bs (Xldres debe ~r completada por 
la escuela, proporcionando a los niña> y jóvenes 
una estima de la sexualidad com:> valor y función 
de toda la per.;ona, de tal manera que el alumno 
logre una madurez afectiva y sea duei1o de sí y 
tenga un recto comportamiento en las relaciones 
sociales. · 
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CORPORACION· 
INMOVILIARIA 

ROCA, S.A. 
/ 

111111 ¡ llli 111~.1 

CORPORACION 

INMOBILIARIA 
ROCA, S.A. 

33 EXCLUSIVOS LOCALES 
COMERCIALES EN LA 

PRECIOSO CONDOMINIO RESIDENCIAL: 

' 

. ME~OR ZONA DE· · 
SAN JOSE ITURBIDE 

Facilidad_es de pago Crédito Bancario 
. APARTE EL SUYO 

•VIS ITENQSI Plaza Principal No. 10 
1 • San José lturbide, Gto. 

Acabados de lujo 
1 

Todos los servicios 
Estacionamiento 

Instalaciones para televisión y teléfoo.o. 

CREDITO BANCARIO 
VISITENO ·S: 

. PLAZA PRINCIFAL NQ 10 

SAN JOSE ITURBIDE, GT~. 

. Restaurante 

t; 

Canchas de Tenis de · Arcill-a, 
, Alberca~ techada climatizada 

Gil]lnasio, Ba~os, Vestid,ore$, 
Areas Verdes y mucho más. 

_Canchas. de _ ~asque,.t _,;Q.jl~ · :i' .. 
y Voleibol · ~ ., 

PROMOCION DE PRE-VENTA -. 
~ . SOLO HASTA EL 15 DE FEBB.ERO 

- -- ~ , .. 
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